
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Порок рентабельности
Независимые НПЗ оказались на грани разорения — кризис в секторе малой нефтепереработки  
может привести к росту цен на топливо

Ирина Кезик

Российские независимые нефте-
перерабатывающие заводы (НПЗ), 

на чью долю приходится порядка 14 % 
рынка, вынуждены работать ниже по-
рога рентабельности. Причины — от-
сутствие экспорта, сложности вну-
треннего ценообразования, рост 
стоимости логистики и высокая клю-
чевая ставка. Представители компа-
ний считают, что спасти ситуацию 
можно, отменив запрет на экспорт 
и возврат НДС для непроизводителей 
топлива. Экспертный совет комитета 
Госдумы по энергетике намерен уже 
в марте провести заседание, посвя-
щённое проблемам независимых НПЗ. 
Эксперты полагают, что в данной ситу-
ации целесообразно разработать и ут-

вердить графики транспортировки не-
фтепродуктов на экспорт, что позволит 
обеспечить квотирование экспорта 
по конкретным НПЗ с учётом потреб-
ностей внутреннего рынка. В против-
ном случае России может грозить де-
фицит сырья для химической отрасли 
и рост цен на моторное топливо.

Экспертный совет комитета Гос-
думы по энергетике в марте прове-
дёт заседание с приглашением не-
фтепереработчиков и всесторонней 
оценкой необходимых мер налоговой 
и неналоговой поддержки этого сек-
тора. Об этом «Известиям» рассказал 
заместитель председателя комитета 
Юрий Станкевич. Поводом послужи-
ло обращение представителей отрас-
ли в нижнюю палату пар-
ламента.
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Занимательная история
Власти потратили на обслуживание госдолга рекордные 2 трлн — есть ли в этом риски для экономики

Юлия Прокофьева

В ласти в прошлом году направи-
ли на обслуживание госдолга ре-

кордные 2,3 трлн, следует из отчёта 
Счётной палаты («Известия» его изу-
чили). Только за год расходы по этой 
статье выросли на треть. Пока гос-
долг в России не превышает 15% ВВП, 
и он небольшой по сравнению с други-
ми странами — теми же США, поэтому 
рисков для финансовой стабильности 
нет, считают эксперты. Однако в усло-
виях санкций и отхода от токсичных 
валют занимать приходится на вну-
треннем рынке, размещая облигации 
федерального займа, и выплачивать 
по ним высокие проценты из-за клю-
чевой в 21%. Это ещё один аргумент 
для ЦБ снижать основной показатель, 
чтобы уменьшать давление на бюджет. 
Каковы риски наращивания заимство-
ваний — в материале «Известий».

Государственный долг в Россий-
ской Федерации в прошлом году вы-
рос на 14%, до 29 трлн рублей, сле-
дует из доклада Счётной палаты 
об исполнении федерального бюд-
жета за 2024-й. Теперь государствен-
ные заимствования составляют 14,5% 
ВВП России.

Основной рост идёт за счёт вну-
треннего долга. За прошлый  год 
он увеличился на 14%, до 23,7 трлн ру-
блей, следует из данных аудиторов. 
В первую очередь показатель подни-
мается из-за ставок по облигациям 
федерального займа (ОФЗ), поясни-
ла руководитель отдела макроэконо-
мического анализа ФГ «Финам» Ольга 
Беленькая. В прошлом году процен-
ты по ним росли вместе с ключевой — 
в 2024-м они доходили по от-
дельным выпускам до 22%.

Сезам закрылся
Геймеры больше не смогут оплачивать сервисы 
через турецкие аккаунты

Антон Белый, Мария Колобова

Г еймеры с турецкими аккаунтами 
PlayStation потеряли возможность 

оплачивать подписку на популярный 
игровой сервис и покупать в магазине 
PlayStation Store с помощью платёж-
ной системы Ininal. После того как ра-
нее эту возможность убрали турецкие 
сервисы Ozan и Oldubil, Ininal считалась 
единственным надёжным способом по-
полнения. Также система пользовалась 
популярностью среди пользователей 
Netflix, Spotify, Adobe и других недоступ-
ных в РФ сервисов. Платёжная система 
закрылась в связи с арестом её основа-
теля Эркана Корка, обвиняемого в неза-
конной предпринимательской деятель-
ности. Какие последствия ждут россиян 
с замороженными на картах Ininal финан-
сами — в материале «Известий».

Российские геймеры лишились по-
следнего надёжного способа 
оплаты видеоигр в цифровом 
магазине PlayStation. На про-
тяжении нескольких лет они 
активно использовали турецкие вирту-
альные аккаунты, которые оплачива-
лись через платёжную систему Ininal. 
Среди наиболее популярных услуг так-
же были Netflix, Spotify, Adobe, отметил 
в разговоре с «Известиями» IT-эксперт 
Сергей Поморцев.

Турецкие власти арестовали осно-
вателя платёжной системы Эркана Кор-
ка 14 марта по обвинению в незаконной 

предпринимательской деятельности. 
Подобные карты снискали популяр-
ность у российских любителей между-
народных сервисов благодаря возмож-
ности оплачивать покупки из России 
без подтверждения личности и допол-
нительных верификаций. Все плате-
жи через Ininal приостановлены, карты 
не работают даже в Турции, пополне-
ние через привычный для многих сервис 
«Золотая корона» недоступно. Деньги 

на счетах также оказались замороже-
ны, и сейчас россияне рискуют потерять 
их навсегда.

Среди россиян платёжная система 
Ininal стала популярна по нескольким 
причинам: виртуальная карта могла 
быть оформлена буквально за 10–15 ми-
нут дистанционно, а после ухода Visa 
и MasterCard с российского рынка она 
стала одним из немногих доступных ин-
струментов для оплаты зарубежных он-
лайн-сервисов, подписок и цифровых то-
варов, рассказал «Известиям» директор 
продуктов финтех-компании 
Paygine Роман Тихонов.

В конечном расчёте
Россиянам без суда списали впятеро больше долгов

Ольга Анасьева, Роза Алмакунова

В 2024-м в России завершилось поч-
ти 36 тыс. процедур внесудебно-

го банкротства — гражданам списали 
долги на 17,4 млрд рублей, выяснили 
«Известия». Эта сумма в пять раз боль-
ше показателя 2023 года. Причина 
в том, что механизм расширили на пен-
сионеров и других получателей соцпо-
собий (например, одиноких матерей). 
Кроме того, упростили саму процеду-
ру — сейчас людям не нужно прино-

сить справки и подтверждать своё по-
ложение, добавили в Минэке. Есть ли 
в таком резком росте риски для фи-
нансовой системы — в материале «Из-
вестий».

Механизм внесудебны х бан-
кротств становится более рас-
пространённым среди россиян. 
В 2024 году почти 36 тыс. человек спи-
сали долги без суда на 17,4 млрд ру-
блей, рассказали «Известиям» в пресс-
службе «Федресурса». Эта сумма 
оказалась почти в 5,5 раза выше того, 

что было в 2023-м. Тогда несостоятель-
ными стали 9,3 тыс. человек — им про-
стили задолженности на 3,2 млрд.

При этом более половины проце-
дур в прошлом году прошли люди, по-
лучающие пенсии (16 тыс.) и социаль-
ные пособия (2,7 тыс.).

По данным «Федресурса», всего 
за период существования внесудеб-
ного банкротства с сентября 2020-го 
по конец 2024 года стартовало 85 тыс. 
процедур с суммой долга 
почти 40 млрд рублей. 
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Госдолг в России в 2024 году вырос на 14% и достиг 29 трлн рублей, следует из доклада Счётной палаты

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 18.03.2025 
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«События “русской весны” — 
поворотный момент  
в истории страны»
Глава Севастополя Михаил Развожаев —  
о мужестве жителей города  
и состоянии пляжей после  
разлива мазута 02
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Клан или пропал
Запад формирует новые альянсы внутри НАТО

Иван Дубровин

ЕС не будет принимать коллективное 
решение об отправке войск на Украи-

ну, заявили «Известиям» в Еврокомиссии. 
Между тем на встрече с новым канад-
ским премьером Марком Карни пре-
зидент Франции Эммануэль Макрон 
подчеркнул, что две страны будут под-
держивать Киев именно как «миротвор-
ческие державы». Накануне же глава Пя-
той республики дал понять: ему не нужно 
разрешение России, чтобы направить 
войска на Украину. Попытки союзников 
Киева принять активное участие в урегу-
лировании свидетельствуют о фрагмен-
тации НАТО и появлении внутри альянса 
новых военных союзов, говорят экспер-
ты. Москва же считает неприемлемым 
присутствие на украинской территории 
натовских войск в любом виде, будь 
то под эгидой ЕС или самого альянса. При 
этом МИД РФ не исключает возможно-
сти размещения там невооружённых на-
блюдателей или гражданской миссии.

Западные союзники Киева не пере-
стают при любой удобной возможно-
сти показывать свою способность дей-
ствовать обособленно от США в деле 
украинского урегулирования и проти-
водействия России. Показательно, что 
свой первый зарубежный визит новый 
премьер-министр Канады решил со-
вершить во Францию, демонстратив-
но проигнорировав своего ближайшего 
соседа. 17 марта в Париже Марк Карни 
подтвердил Эммануэлю Макрону, что 
его страна «всегда и во всём будет обе-
спечивать безопасность Европы». Гла-
ва же Пятой республики сказал, что Ка-
нада и Франция станут поддерживать 
Украину в качестве «миротворческих 
держав».

Эммануэль Макрон, который ак-
тивно продвигает инициативу от-
правки миротворческого континген-
та на Украину, накануне заявил, что 
её союзники не обязаны спрашивать 
у России, одобряет она или нет подоб-
ную миссию, поскольку последнее сло-
во остаётся «за суверенной Украиной». 
По словам французского президента, 
речь может идти, например, о «разме-
щении нескольких тысяч военнослу-
жащих от каждой страны в ключевых 
точках для проведения обучения и де-
монстрации нашей долгосрочной под-
держки Украины».

Пока ещё рано говорить о форми-
ровании нового трансатлантического 
союза, но на фоне трений между США 
и их партнёрами внутри НАТО начина-
ют образовываться субблоки и «клубы 
по интересам», объясняет «Известиям» 
профессор факультета мировой поли-
тики МГУ им. М.В. Ломоносова Алек-
сей Фененко.

— Уже есть франко-британский 
и британско-польский военные альян-
сы, вполне может появиться и двусто-
ронний франко-канадский механизм, — 
добавил он.

Такие процессы при этом на руку 
новой американской администрации, 
которая не скрывает своего стремле-
ния переложить на плечи европейцев 
заботы об их защите. В Белом доме уже 
заявили, что на возможную миротвор-
ческую миссию на Украине не будет 
распространяться V статья устава 
НАТО о коллективной обороне.

— Трамп тем самым как бы говорит 
России: вы можете спокойно воевать 
на Украине с европейцами в рамках 
ограниченного конфликта. Сценарий 
конфликта между ЕС и Россией вполне 
устраивает новую администрацию, — 
считает Алексей Фененко.

Показательно, что сразу после Ма-
крона Карни собирается встретиться 
с британским коллегой Киром Стар-
мером, который также выступает 
за размещение миротворцев на Укра-
ине. Если верить The Times, Лондон го-
тов на бессрочной основе отправить 
туда тысячи своих солдат. 20 марта 
в британской столице должна прой-
ти встреча министров обороны стран, 
часть которых входит в «коалицию же-
лающих».

Напомним, Канада участвовала ра-
нее в десятках миротворческих опера-
ций, в том числе под эгидой ООН. В чис-
ле государств, желающих отправить 
своих миротворцев на Украину, фигу-
рируют кроме Франции, Великобрита-
нии и Канады также Австралия и Шве-
ция.

Будет неверным и даже опасным 
не замечать того, что в Европе зарож-
дается новое стратегическое мышле-
ние в условиях формирования много-
полярного мира, говорит «Известиям» 
аналитик ВШЭ Тигран Мелоян.

— Президент Франции Эммануэль 
Макрон уже выразил готовность об-
судить интегрированный европей-
ский ядерный зонтик, что считается 
одним из важных признаков эпохаль-

ного тектонического сдвига в виде-
нии европейской безопасности. Ев-
ропейцы предпочли пойти по пути 
выдвижения собственных предло-
жений, а не двигаться в фарватере 
за основным союзником в лице Сое-
динённых Штатов. В целом появле-
ние более сильной и стратегически 
независимой Европы вполне возмож-
но, но с осознанием того, что это бу-
дет стоить больших ресурсов, усилий 
и времени, тогда как украинский во-
прос решается здесь и сейчас, — от-
метил он.

Понимая риски конфронтации с РФ, 
не все страны Европы горят желанием 
посылать своих солдат на украинскую 
территорию. Например, на встрече 
в Брюсселе 17 марта глава МИД Италии 
Антонио Таяни заявил, что Рим про-
тив отправки военнослужащих в мис-
сии НАТО или Евросоюза: «Мы могли 
бы сделать это в случае миссии ООН 
в буферной зоне при одобрении Со-
вета Безопасности ООН. Но пока да-
вайте сначала закончим войну, а по-
том посмотрим, что будет дальше». 
Против преждевременной отправ-
ки миротворцев на Украину высказа-
лись и в Берлине. Инициатива Парижа 
и Лондона не по душе и Словакии, Фин-
ляндии и Хорватии.

На вопрос «Известий», будет ли Ев-
ропейская комиссия настаивать на том, 
чтобы страны ЕС получали разреше-
ние СБ ООН на проведение миротвор-
ческих миссий на Украине, представи-
тель ЕК ответила уклончиво.

— ЕС и государства-члены будут про-
должать оказывать Украине поддерж-
ку, необходимую для победы в этой 
войне. Это наш приоритет сегодня. 
Решение об отправке войск остаётся 
за государствами-членами, — сказала 
Анитта Хиппер.

Впрочем, очевидно, что Москва бу-
дет блокировать в СБ ООН подобные 
миротворческие инициативы, и если 
западные страны и попытаются та-
кую миссию провести через Совбез, 

то только затем, чтобы потом зая-
вить, что «злая Россия» заблокирова-
ла их «мирное» предложение, считает 
старший преподаватель кафедры ев-
ропейских исследований СПбГУ Алек-
сей Чихачев.

— Скорее всего, западные страны 
будут действовать в ущерб междуна-
родному праву. В любом случае жела-
ние Макрона создать «коалицию же-
лающих» внутри НАТО вполне на руку 
США, которые хотят переложить на Ев-
ропу все расходы по Украине, — сказал 
он «Известиям».

Хотя Брюссель и называет поддерж-
ку Киева своим приоритетом, ЕС меж-
ду тем не удалось согласовать 17 марта 
новый пакет помощи Украине на сумму 
€40 млрд. В частности, Венгрия высту-
пила категорически против выделе-
ния Киеву €20 млрд на военные нуж-
ды. «Мы не позволим тратить деньги 
венгерского народа на дальнейшие по-
ставки оружия, тем самым продлевая 
конфликт», — подчеркнул глава венгер-
ской дипломатии Петер Сийярто.

Важно уметь отличать европей-
скую пропагандистскую риторику 
от реальных возможностей, считает 
Тигран Мелоян.

— Таких финансовых возможностей 
у ЕС вкупе с Великобританией сейчас 
не имеется, даже ценой урезания соци-
альных расходов, что, несомненно, за-
пустит процессы смены власти. Круп-
нейшие европейские страны имеют 
необеспеченные пенсионные обяза-
тельства в размере нескольких сотен 
процентов ВВП, — напомнил эксперт.

По его мнению, в сочетании с низ-
кой демографией и ростом расходов 
на оборону ситуация в ЕС «всё больше 
походит на скатывание в катастрофу».

«События “русской весны” — поворотный момент в истории страны»
Глава Севастополя Михаил Развожаев — о развитии города, мужестве его жителей и состоянии пляжей после разлива мазута

Рублёвая касса
Новости  

 

Регина Петриман, Алёна Нефёдова

З а 11 лет в составе РФ Севастополь уда-
лось полностью интегрировать в рос-

сийское пространство: в регионе уже ра-
ботают такие крупные компании, как 
Сбер и Промсвязьбанк, а объём инвести-
ций в основной капитал без учёта средств 
федерального бюджета уже достиг 246,8 
млрд рублей. Об этом в интервью «Изве-
стиям» рассказал губернатор Севастопо-
ля Михаил Развожаев. По его данным, на-
селение города за десять лет увеличилось 
в два раза. Растёт и турпоток: этим летом 
власти ожидают вдвое больше туристов, 
чем прошлым. Из задач на будущее — ре-
шение кадрового дефицита и наращива-
ние энерго- и газоснабжения. В регионе 
эффективно налажена и система безо-
пасности, при этом губернатор не исклю-
чает возможных провокаций со стороны 
Киева на фоне успехов ВС РФ на линии 
фронта. Что общего у «русской весны» 
и эпохи Минина и Пожарского, по мне-
нию Михаила Развожаева, — в интервью 
губернатора «Известиям».

Спустя 11 лет в стране по-прежнему вос-
принимают «крымскую весну», кото-
рую у вас в Севастополе называют рус-
ской, так волнительно. Почему? Какой 
вы её помните?

«Русская весна» началась 23 февра-
ля: тогда люди — а это более 30 тыс. го-
рожан — вышли на площадь Нахимо-
ва, чтобы всему миру заявить, что они 
возвращаются в Россию. И вот с этого, 
23 февраля 2014 года, и начались собы-
тия «русской весны», которая закон-
чилась общекрымским референду-
мом 16 марта и указом президента 18 
марта о создании двух новых субъек-
тов РФ — города федерального значе-
ния Севастополя и Республики Крым. 
Я в это время жил и работал в Крас-
ноярске, но я прекрасно помню свои 
ощущения какого-то восторга и гордо-
сти за то, что происходит. Вся страна 
прильнула тогда к экранам телевизо-
ров и смотрела за событиями в Сева-
стополе. Первое время даже с трудом 
верилось, что мы это всё видим здесь 
и сейчас и переживаем этот истори-
ческий момент. Я был школьником, 

когда случилась геополитическая ка-
тастрофа и Советский Союз развалил-
ся, но я прекрасно помню те события 
и те чувства, которые испытывал. И вот 
2014 год: и я вижу возрождение России, 
наша страна показала, что она готова 
и может защитить свои геополитиче-
ские и геостратегические интересы.

События «русской весны» в совре-
менных учебниках, которые выпусти-
ло Минпросвещения про конец XX и на-
чало XXI века, уже оцениваются как 

важнейший исторический и полити-
ческий поворот в развитии нашей стра-
ны. Но в будущем, уверен, это встанет 
в один ряд с такими событиями, как 
возрождение после Смутного време-
ни, эпоха Минина и Пожарского и новое 
царствование Романовых. То же самое, 
когда собиралась русская земля после 
татаро-монгольских нашествий. То есть 
события «русской весны» — такой же по-
воротный ключевой момент в истории 
нашей страны, когда мы себя почув-
ствовали вновь на пути возрождения.

Вы возглавляете регион с лета 2019 года, 
за это время Севастополь пережил мно-
гое — от блэкаута до атак БПЛА. Как 
вы считаете, удалось ли завершить этот 

турбулентный период и вернуть населе-
ние к спокойной и размеренной жизни?

Вызовов за это время было действи-
тельно много. Фактически сразу после 
«русской весны» — блэкаут, тогда ки-
евский режим предпринимал разные 
каверзные попытки испортить жизнь 
крымчанам и севастопольцам. После 
этого — перекрытие Крымского кана-
ла, когда днепровская вода перестала 
поступать на полуостров. В засушли-
вый период это привело к определён-
ному дефициту, но сразу же были при-
няты беспрецедентные меры. Конечно, 
севастопольцы и крымчане проявили 
мужество в этот период. Естественно, 
коронавирус, с которым столкнулась 
вся страна. И далее — задачи специаль-
ной военной операции, которые требу-
ют большой внутренней мобилизации.

Севастополь — фактически при-
фронтовой город с первого дня. 
Он всегда вызывал особую ненависть 
у киевского режима. Она выражалась 
в постоянных атаках беспилотников 
и безэкипажных катеров, которые на-
правлялись к берегам севастополь-
ских бухт. В атаках английскими и аме-
риканскими ракетами. Севастополь 
всегда был крепостью, и в этом слу-

чае он тоже достаточно хорошо защи-
щён. Последние полгода мы видим, что 
всё работает эффективно: если беспи-
лотники прилетают — а это происхо-
дит практически каждую ночь или 
через сутки, — все сбиваются на зна-
чительном удалении от берегов Се-
вастополя в море и не приносят про-
блем жителям города. При всех этих 
вызовах и ограничениях у нас, разу-
меется, продолжают действовать ре-
жим среднего уровня реагирования 
и жёлтый уровень террористической 
угрозы. Но город живёт полноценно: 
люди ходят на работу, дети в школу, 
в детские сады. Проводятся культур-
ные мероприятия. Полноценно работа-
ет тыл с точки зрения помощи фронту, 

[работают] наши волонтёрские ассо-
циации. Город живёт и дышит полной 
жизнью, но при соблюдении опреде-
лённых мер предосторожности. Сева-
стопольцы научились жить в этот пе-
риод, и уверен, что мы с ним справимся.

Нельзя не вспомнить и произошедший 
обстрел в Учкуевке...

Да, это чудовищная трагедия, ко-
торая произошла в прошлом году 
в Учкуевке, когда запрещённое воо-
ружение было применено по мирным 
жителям, отдыхающим на пляже ле-
том. Четыре человека погибли, более 
150 были ранены. Сейчас у нас практи-
чески стопроцентно доступная систе-
ма воздушного оповещения тревоги. 
Созданы специальные мобильные бе-
тонные укрепления — защитные со-
оружения, чтобы можно было через 
три–пять минут оказаться в укрытии, 
их у нас более 500 по всему городу. Но, 
слава Богу, последние шесть-семь ме-
сяцев таких атак нет. Тогда мы стол-
кнулись с новым вызовом, это амери-
канские ATACMS.

Конечно, всегда остаётся фактор 
риска, но всё, что можно было с учё-
том этого опыта сделать, мы сделали. 

Опять же киевский режим спосо-
бен на любые провокации: мы это 

понимаем, особенно когда совершенно 
очевидно, что возможностей противо-
стоять российской армии остаётся всё 
меньше и меньше. Конечно, это может 
привести к каким-то дополнительным 
провокациям. Но наши системы про-
тивовоздушной обороны, как и другие 
системы, не стоят на месте. За это вре-
мя научились гораздо более эффектив-
но отрабатывать такие угрозы.

Да, за эти годы было в регионе сделано 
немало. Удалось ли окончательно инте-
грировать регион в правовое, экономи-
ческое, бизнес-пространство России?

С точки зрения интеграции это 
была большая сложная работа. Кстати, 
сейчас её проходят наши исторические 

Россия и Таджикистан ушли 
от доллара и евро в расчётах — 
Путин и Рахмон договорились 
нарастить объёмы торговли 
и активизировать контроль 
над трудовой миграцией

Алёна Нефёдова

Москва и Душанбе работают над 
увеличением товарооборота 

в 2,5 раза к 2030 году: сейчас он дости-
гает эквивалента $1,5 млрд. Об этом зая-
вил Владимир Путин 17 марта по итогам 
переговоров с президентом Таджи-
кистана Эмомали Рахмоном. Россия 
и Таджикистан практически отказа-
лись от использования иностранных 
валют во взаимных расчётах, доля ру-
бля в двусторонних сделках уже пре-
высила 97%. Стороны подписали про-
грамму стратегического партнёрства 
в военной и военно-технической обла-
стях на 2026–2030 годы. Как Россия со-
действует миру в Средней Азии и какую 
роль играет трудовая миграция из Тад-
жикистана в РФ для экономик обеих 
стран — в материале «Известий».

Владимир Путин начал новую рабо-
чую неделю с международной встречи: 
17 марта он провёл переговоры с пре-
зидентом Таджикистана Эмомали Рах-
моном. Двумя днями ранее, 15 марта, 
Путин уже встречался с таджикским 
визави, но в неформальной обстанов-
ке и с участием президента Белоруссии 
Александра Лукашенко. В тот день по-
литики созванивались с лидером Азер-
байджана Ильхамом Алиевым — все они 
условились прилететь 9 Мая в Москву 
на празднование 80-летия Победы.

Перед официальными переговорами 
с Владимиром Путиным президент Тад-
жикистана возложил венок к Могиле 
Неизвестного Солдата у Кремлёвской 
стены, почтив память погибших в Ве-
ликой Отечественной войне минутой 
молчания. Владимир Путин и Эмомали 
Рахмон сначала побеседовали в узком 
формате в Зелёной гостиной Большого 
Кремлёвского дворца, а уже после в рас-
ширенном составе — и эта встреча была 
полностью закрыта для прессы.

Владимир Путин поздравил колле-
гу с убедительной победой на парла-
ментских выборах: на состоявшемся 
2 марта голосовании в Таджикистане 
убедительную победу одержала пра-

вящая Народная демократическая пар-
тия. Она получила почти 52% голосов 
и большинство мандатов.

— Это ещё раз подтверждает, что на-
род Таджикистана вас поддерживает. 
Мы очень надеемся на то, что и ваш курс 
на добрососедские дружеские отноше-
ния, отношения стратегического пар-
тнёрства между Таджикистаном и Рос-
сией, тоже находит поддержку у граждан 
республики, — сказал Владимир Путин.

Россия и Таджикистан работают 
над тем, чтобы улучшить режим вза-
имной торговли и инвестиций, заявил 
Владимир Путин. Москва и Душанбе 
в двусторонних расчётах практически 
целиком отказались от иностранных 
валют. Доля рубля в общем объёме рас-
чётов между нашими странами состав-
ляет около 97,5%, рассказали «Извести-
ям» в посольстве РФ в Таджикистане.

— Как видите, это очень высокие по-
казатели, которые стремятся практи-
чески к 100%, — отметили в посольстве.

Уже целый ряд банков Таджикиста-
на подключился к системе передачи 
финансовых сообщений российского 
Центрального банка. Россия — один 
из крупнейших внешнеторговых пар-
тнёров Таджикистана. Москва и Ду-
шанбе работают над тем, чтобы уве-
личить товарооборот в 2,5  раза 
к 2030 году. Сейчас он уже достигает 
$1,5 млрд — рост на 7% в 2024-м.

— Наша страна входит в число веду-
щих инвесторов в таджикскую эконо-
мику. В республике работает свыше 
300 предприятий с российским уча-
стием. Объём капиталовложений — 
$1,6 млрд, — уточнил Владимир Путин.

Серьёзным подспорьем для эконо-
мики Таджикистана являются и де-
нежные переводы на родину граждан 
республики, которые работают в Рос-
сии. По данным Всемирного банка, 
в 2024 году они составили 45% ВВП 
этой страны. Россия стремится обе-
спечить гражданам Таджикистана, жи-
вущим в РФ, достойные условия труда 
и соцзащиты, заявил российский пре-
зидент. Сейчас в РФ живут и работают 

порядка миллиона граждан этой ре-
спублики. Они заняты в самых разных 
отраслях — в строительстве, жилищно-
коммунальной сфере, транспорте и ло-
гистике, вносят большой вклад в раз-
витие российской экономики, отметил 
Владимир Путин.

— Сегодня мы предметно обсуди-
ли сотрудничество в области трудо-
вой миграции — будет активизирова-
на межведомственная работа в этой 
сфере, — пообещал Эмомали Рахмон.

По данным министерства труда, ми-
грации и занятости населения Таджи-
кистана, основная масса граждан этой 
страны, выезжающих на работу за гра-

ницу, отправляются именно в Россию. 
При этом поток трудовых мигрантов 
в РФ сократился на 15% относительно 
аналогичного периода 2023 года.

В России в 2024-м были приняты 
изменения в миграционное законо-
дательство, в частности был введён 
миграционный режим высылки ино-
странцев, находящихся в РФ без закон-
ных оснований. Также до 90 дней в те-
чение года сокращён срок нахождения 
иностранцев в РФ, которые приехали 
в страну без визы. Ранее они могли на-
ходиться в России 90 дней в течение 
шести месяцев. По данным правитель-
ства Таджикистана, за первые шесть 
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₽ 247 млрд достигли частные инвестиции
в Севастополь с 2022 по 2025 год

€40 млрд военной помощи
киевскому режиму от ЕС
заблокировала Венгрия 17 марта

« НАША СТРАНА ВХОДИТ В ЧИСЛО ВЕДУЩИХ ИНВЕ-
СТОРОВ В ТАДЖИКСКУЮ ЭКОНОМИКУ. В РЕСПУБЛИ-
КЕ РАБОТАЕТ СВЫШЕ 300 ПРЕДПРИЯТИЙ С РОССИЙ-

СКИМ УЧАСТИЕМ
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«Боевой дух ВСУ уже сломлен»
Командир отряда спецназа «Ахмат» Аид — об успехе операции «Поток» и тактике 
работы штурмовых групп

Сергей Прудников

33 года, 12 ранений, три года без отпу-
ска, специальная снайперская шко-

ла — вот некоторые факты о командире 
диверсионно-штурмового отряда спец-
наза «Ахмат» Аиде. Во время операции 
«Поток» его подразделение совместно 
с ОШБ «Ветераны» первым вышло из тру-
бы на окраине Суджи и вступило в бой. 
В настоящее время бойцы отряда про-
должают наступление в приграничье. 
В интервью «Известиям» Аид рассказал 
о двух этапах секретной высадки в тылу, 
цене победного рывка и портрете совре-
менного штурмовика.

Сегодня уже можно подводить промежу-
точные итоги операции по освобожде-
нию Суджи. «Поток» сыграл в этом клю-
чевую роль?

Наступление наших соединений на-
чалось одновременно на всех направле-
ниях. Но «Поток» дал сильнейший тол-
чок к обрушению фронта. На первом 
этапе после высадки задача состояла 
в том, чтобы вызвать смятение и пани-
ку в рядах противника. И в этом смысле 
наш бросок оправдал себя уже в первые 
полчаса: ВСУ стали покидать позиции 
и почти немедленно подорвали Марты-
новский мост через Суджу. А уничто-
жение такой важной коммуникации го-
ворит только об одном: враг отрезает 
свою же логистику и пытается замед-
лить продвижение наступающих сил.

В чём заключался второй этап?
Занятие круговой обороны. «Вете-

раны», «Восток» и 11-я десантно-штур-
мовая бригада закрепились в промзоне. 
Мы вместе с 30-м гвардейским мото-
стрелковым полком стали удерживать 
хутор Кубаткин (в 6 км севернее Суджи), 
а также контролировать подходы и по-
садки, чтобы не дать никому подойти 
к выходу из трубы. И дожидаться про-
рыва наших сил. В итоге все мы выстоя-
ли и дождались. На нашем участке спу-
стя два дня соединились 155-я бригада 
морской пехоты, 3-й полк и батальон 
Каштана спецназа «Ахмат». Враг был 
разрезан. После этого мы смогли вый-
ти на эвакуацию. Последний штурмо-
вик был отправлен в тыл 11 марта.

Для чего было необходимо оборонять 
вход в трубу?

Если бы соединение наших флан-
гов затянулось, единственный путь вы-
браться оставался бы под землёй.

Каково было соотношение сил?
Гарнизон Суджи и близлежащих сёл 

составлял от 7 до 10 тыс. человек. Вооб-

ще, в курской авантюре Киев задейство-
вал самые элитные и боеспособные ча-
сти — силы специальных операций, 
штурмовые и десантные подразделе-
ния, националистические формирова-
ния, 47-ю отдельную механизированную 
бригаду, оснащённую всеми видами со-
временной натовской техники. И все они 
драпали. Я думаю, боевой дух ВСУ уже 
сломлен, легко от такого поражения 
опомниться не получится. В украинских 
СМИ, как мы знаем, сначала появились 
сообщения, что «Поток» провалился, они 
всех нас уничтожили. После пошли уве-
рения в собственной успешной оборо-
не. А теперь тиражируется информация, 
что их выход из Суджи — это доброволь-
ное решение. Понятно, что шапкозаки-
дательством тоже заниматься не стоит, 
у них имеются резервы в Сумской обла-
сти, они могут подтянуть их, чтобы рас-
ширить горлышко котла и помочь сво-
им выйти. Мы к этому готовы.

Что стало для вас самой большой неожи-
данностью при проведении операции?

То, что у нас всё получилось. Я ве-
рил в своих ребят, знал, что мы спра-
вимся, по крайней мере с первым эта-
пом точно. В итоге удалось успешно 
реализовать оба. Все участники моей 
группы получили в этих боях ранения. 
Но ни один из них не погиб.

Каков портрет современного штурмови-
ка, в том числе в вашем подразделении?

Возрастной разброс — широкий. 
Есть те, кому 21 год, и они уже закале-
ны в боях. Немало ребят за 40, кото-
рые вывозят на опыте. Работа происхо-
дит в «тройках» и «шестёрках». Каждый 
боец знает, какой сектор во время штур-
ма он контролирует, все понимают друг 
друга без слов. «Тройка» использует-
ся для зачистки отдельных опорников 
и окопов, в ней есть два автоматчика 
и пулемётчик либо все три вооружены 
АК, а один имеет дополнительно дробо-
вик для поражения дронов. «Шестёрка» — 
для более массовых мероприятий, в ней 

уже может быть гранатомётчик, огне-
мётчик, снайпер, боевой медик. Каждая 
операция тщательно планируется и по-
лируется до идеала: удача любит подго-
товку. При штурме у нас не существует 
варианта сдать назад. По этим причинам 
ни одну задачу мы не провалили, а это — 
Белогоровка, Серебрянское лесниче-
ство, Волчанск, Харьковская область 
и вот теперь курское направление.

Штурмовик — понятие нового времени? 
Раньше в ходу больше было — пехоти-
нец, стрелок...

До января 2023 года штурмовыми 
действиями занимались все — и мото-
стрелки, и десантники, и морская пе-
хота, и даже разведбатальоны. В начале 
позапрошлого года в бригадах Мини-
стерства обороны были созданы от-
ряды «Шторм», в них входят танкисты, 
миномётчики, сапёры, разведчики, 
но основу составляют штурмовики, за-
дача которых исключительно штурмы. 
Этих парней смело можно назвать со-
временной воинской элитой.

Каковы базовые принципы поведения 
и работы в вашем подразделении?

Строгая дисциплина. Сухой закон. 
Правило «последнего приказа» — он вы-
полняется любой ценой и не обсуждает-
ся, можно лишь уточнить детали. Если 
ты проявил малодушие, тебя снимают 
с передка и отправляют на тыловую ра-
боту, и нет наказания хуже. Новичков 
в дело вводим постепенно, не бросая 
сразу на передовую. И ещё — у нас нет по-
нятия сдачи в плен. В том числе потому, 
что сам плен, собственно, нам не светит. 
В прошлом году наш разведчик с позыв-
ным Лето наткнулся с напарником в по-
садке под Пушкарным на врага. Получил 
шесть ранений, товарищ тоже оказался 
«трёхсотым». Понимая, что его не смогут 
вытащить, Лето сказал напарнику, что-
бы тот отходил, а сам совершил само-
подрыв. Продемонстрировав тем самым 
пример героизма, исполнения приказа 
до конца и верности присяге.

Все, находящиеся сейчас на курском 
направлении, работают, что называется, 
на износ, дни сливаются в один, не хва-
тает времени на сон. Как удаётся вам, 
учитывая сложность задач, выдержи-
вать такой график?

За всё время СВО я не был в отпуске 
ни разу. За 12 своих ранений ни разу 
не вышел на эвакуацию или реабили-
тацию, чтобы не оставлять личный 
состав, быть на месте и контролиро-
вать ситуацию. Причина — когда де-
лаешь работу, которая тебе нравится, 
не сильно и устаёшь.

Новый мир

Владимир Винокуров

Профессор Дипакадемии

С егодня при оценке событий 11-лет-
ней давности, связанных с воссое-

динением Крыма с Россией, становятся 
очевидными два главных факта. Первый: 
те люди, которые стояли у истоков вос-
становления исторической справедливо-
сти, оказались героями-пассионариями, 
то есть «предприимчивыми, активны-
ми и рисковыми людьми, стремящими-
ся к выполнению поставленной зада-
чи и преодолевающими страх смерти». 
Второй факт связан с тем, что одним из 
важных последствий «Крымской весны» 
стало начало активной фазы перефор-
матирования международных отноше-
ний. Для более полного понимания этого 
исторического факта обратимся к глав-
ным событиям того времени.

1 марта 2014 года председатель Со-
вета министров Крыма Сергей Аксё-
нов обратился к президенту России 
Владимиру Путину с просьбой об ока-
зании содействия в обеспечении мира 
и спокойствия на территории автоном-
ной республики. 16 марта, несмотря 
на многочисленные протесты Запада, 
состоялся референдум, по результа-
там которого Крым провозгласил себя 
независимым и суверенным государ-
ством.

День спустя Владимир Путин под-
писал указ: «Учитывая волеизъявле-
ние народов Крыма на общекрымском 
референдуме, состоявшемся 16 марта 
2014 года, признать Республику Крым, 
в которой город Севастополь имеет 
особый статус, в качестве суверенного 
и независимого государства».

А 18 марта 2014-го российский 
лидер одобрил проект догово-
ра о вхождении Крыма в состав Рос-
сии. «Мы не хотим раздела Украины, 
нам это не нужно. Что касается Кры-
ма, то он был и останется и русским, 
и украинским, и крымско-татарским. 
Он никогда не будет бандеровским», — 
сообщил Владимир Путин. Он внёс 
в Федеральное собрание просьбу рас-
смотреть принятие двух новых субъ-
ектов РФ — Республики Крым и города 
Севастополя, а также ратифициро-
вать подготовленный договор о всту-
плении Республики Крым и Севасто-
поля в РФ.

В этот же день президент России, 
председатель Госсовета Крыма Влади-
мир Константинов, премьер-министр 
Крыма Сергей Аксёнов и председатель 
Севастопольского городского сове-
та Алексей Чалый подписали договор 
о вступлении Крыма и Севастополя 
в состав России. Затем 20 марта Гос-
дума приняла закон о присоединении 
Крыма и Севастополя, а 21 марта Вла-
димир Путин подписал его.

Простое перечисление указан-
ных выше событий красноречиво сви-
детельствует о том, что сторонники 
однополярного мира, построенного 
на принципах Pax Americana, не смогли 
препятствовать возвращению Крыма 
в состав России, продемонстрировав 
тем самым главное: они уже не могут 
диктовать свои условия игры на меж-
дународной арене, как это происхо-
дило на протяжении последних двух 
с половиной десятилетий.

И уже 11 апреля в своём интервью 
министр иностранных дел России Сер-
гей Лавров подчеркнул: «Думаю, что 
происходит переформатирование всей 
мировой системы, потому что после 
исчезновения Советского Союза и Вар-
шавского договора те, кого мы назы-
ваем собирательным словом “Запад”, 
упустили исторические возможности, 
когда Россия предлагала целый ряд 
инициатив, которые позволили бы по-
настоящему объединить не только Ев-
ропейский континент, но и Евроатлан-
тику, включая Евразию».

То есть мир из однополярного на-
чал превращаться в многополярный. 
Не считаться с Россией не посмели 

тогда ни в Вашингтоне, ни в Брюссе-
ле. На тот момент процесс распада мо-
нополярного мира только начинался, 
и попытки воспрепятствовать этому 
проявляются до сих пор по-разному: 
под видом санкций и бряцания ору-
жием, борьбы за соблюдение норм 
международного права и осуждения 
«агрессора» и других, не менее зрелищ-
ных и пропагандистских акций, одна-
ко вряд ли все эти деяния смогут спа-
сти ситуацию.

Украинский кризис вскрыл несо-
вершенство предлагаемого нам ми-
рового порядка, полностью оголив 
теневые стороны международной по-
литики, особенно те, которые с особой 
тщательностью скрывались от миро-
вой общественности. Этот кризис в це-
лом и события вокруг Крыма в част-
ности как феномен послужили той 
последней каплей, которая перепол-
нила чашу терпения в деле перетяги-
вания каната от однополярного мира 
к новому устройству.

И в этом смысле сегодня Крым сно-
ва демонстрирует всему миру свою 
готовность выступить инициатором 
движения за переустройство мира. 
27–29 марта этого года в Ялте Россий-
ская ассоциация международного со-
трудничества при поддержке МИД РФ 
и Совета министров Республики Крым 
проводит международный научно-ди-
пломатический конгресс, посвящён-
ный 80-летию Ялтинской (Крымской) 
конференции глав правительств трёх 
союзных держав антигитлеровской 
коалиции. 80 лет прошло с этой конфе-
ренции, и сегодня, когда, с одной сто-
роны, человечество вновь оказалось 
на пороге фундаментальных геополи-
тических перемен, а с другой — никуда 
не исчезла опасность новой мировой 
войны, в экспертном сообществе всё 
больше обсуждается вопрос о прове-
дении «Ялты 2.0».

МНЕНИЕ 

дня до Победы
18 марта

Президент Чехословакии 
Эдуард Бенеш 
прибыл в Москву 
с официальным 
визитом
18 марта 1945 года в Москву 
прибыл президент Чехосло-
вацкой Республики Эдуард 
Бенеш с супругой, направляющийся из Лондо-
на в Чехословакию. Об этом сообщает газета «Из-
вестия». 

«С президентом прибыли чехословацкий премьер-министр г-н Ян Шра-
мек, министр иностранных дел г-н Ян Масарик, посол Чехословацкой Ре-
спублики в Москве г-н Зд. Фирлингер, а также представители различных 
политических партий Чехословакии. Президента сопровождали заведу-
ющий протокольным отделом НКИД СССР Ф.Ф. Молочков и помощник за-
ведующего 4-м европейским отделом НКИД СССР А.Н. Абрамов», — гла-
сит сообщение издания от 18 марта 1945 года.

На главном аэродроме Бенеша встречали заместитель председателя 
Совета Народных Комиссаров СССР и народный комиссар иностранных 
дел В.М. Молотов, заместитель народного комиссара иностранных дел 
А.Я. Вышинский, секретарь Президиума Верховного Совета А.Ф. Горкин 
и другие влиятельные деятели.

На встрече был сформирован почётный караул, прозвучали гимны Че-
хословакии и Советского Союза. Аэродром украсили флагами государств.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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месяцев 2024 года из РФ за нарушение 
законов были высланы более 17 тыс. 
граждан этой страны.

Важной темой остаётся борьба 
с преступностью среди мигрантов. 
Осуществлять её можно только со-
вместными усилиями, поэтому Рос-
сия и Таджикистан постоянно нара-
щивают обмен информацией, заявил 
глава МВД Владимир Колокольцев те-
леканалу «Россия» на полях встречи 
лидеров двух стран.

— Сейчас запустили мультисервисное 
оборудование, для того чтобы делиться 
этой информацией в режиме онлайн — 
чтобы гражданин, который совершал 
какие-то тяжкие преступления у себя 
на родине, не мог сюда попасть и продол-
жить свою преступную деятельность, — 
сказал российский министр.

Он пояснил: в своей стране преступ-
ник находится под надзором, а когда 
приезжает в Россию, зачастую «просто 

растворяется в среде своих земляков, 
и нам сложно вычислять его противо-
правную деятельность».

Немаловажной темой стало и соци-
ально-культурное партнёрство. Вла-
димир Путин поблагодарил Эмомали 
Рахмона за поддержку русского язы-
ка в стране. Президенты по телемосту, 
прямо из Андреевского зала Кремля, 
приняли участие в церемонии заклад-
ки двух культурных объектов в Ду-
шанбе — образовательного центра для 
одарённых детей и нового здания Госу-
дарственного русского драматического 
театра имени Владимира Маяковского. 
Строительство обоих должно завер-
шиться в декабре 2026 года.

Вопросы безопасности занима-
ют особое место в отношениях между 
странами, признал Эмомали Рахмон 
на встрече. Россия и Таджикистан вновь 
подтвердили общность позиций по ре-
гиональным и глобальным вопросам. 

Владимир Путин пообещал, что Россия 
будет и впредь содействовать поддер-
жанию мира и стабильности в регионе. 
В том числе расширяя антитеррористи-
ческое и антинаркотическое сотрудни-
чество с Таджикистаном.

— Разумеется, мы не могли не об-
судить проблематику безопасности 
в Средней Азии, в частности с учётом 
вызовов и угроз, исходящих с тер-
ритории Афганистана. Россия будет 
и впредь содействовать поддержанию 
мира и стабильности в этом регионе, 
в том числе используя возможности 
дислоцированной в республике 201-й 
российской военной базы, — отметил 
Владимир Путин.

В настоящее время нарастает на-
пряжение на таджикско-афганской 
границе. Правительство талибов ста-
рается проводить миролюбивую по-
литику по отношению ко всем сосед-
ним государствам, но ему не удаётся 
в полной мере контролировать во-
оружённые подразделения этниче-
ских таджиков, проживающих в се-
веро-восточных провинциях страны, 
сказал профессор СПбГУ, доктор эко-
номических наук, эксперт клуба «Вал-
дай» Станислав Ткаченко.

— Хотя непосредственной угрозы 
территориальной целостности Таджи-
кистана в настоящий момент не фикси-
руется, но поток угроз со стороны аф-
ганских вооружённых формирований, 
расположенных вдоль государственной 
границы с Таджикистаном, с наступле-
нием весны ощутимо усилился. Эмома-
ли Рахмон не может это игнорировать, 
он, несомненно, поднимал этот вопрос 
на переговорах с Владимиром Путиным, 
поскольку в течение всего постсовет-
ского периода большую роль в защите 
внешних рубежей Таджикистана игра-
ют российские военнослужащие, раз-
мещённые в этой стране, — сказал Ста-
нислав Ткаченко «Известиям».

По итогам российско-таджикских 
переговоров на высшем уровне была 
утверждена и программа двусторонне-
го стратегического партнёрства в во-
енной и военно-технической областях 
на 2026–2030 годы. Соответствующими 
документами обменялись министры 
обороны России и Таджикистана Ан-
дрей Белоусов и Эмомали Собирзода. 
Кроме того, подписано соглашение 
о сотрудничестве в реабилитации тер-
риторий Таджикистана, подвергших-
ся воздействию уранодобывающих 
и горнорудных производств. Приня-
ты документы о взаимодействии в сфе-
ре промышленности и о создании ин-
дустриального парка на территории 
Таджикистана.
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территории, причём они ведут её более 
успешно и быстро за счёт опыта Сева-
стополя и Крыма. Я считаю, на сегод-
няшний момент мы справились. У нас 
и Сбер работает, и Промсвязьбанк. 
В ВТБ с прошлого года заявили о при-
ходе на полуостров и, соответствен-
но, в Севастополь. По инвестициям 
у нас даже перевыполнена амбициоз-
ная задача — с 2022 по 2025 год в планах 
было привлечь 200 млрд рублей част-
ных инвестиций в Севастополь. Се-
годня, по оценке Росстата, объём ин-
вестиций в основной капитал без учёта 
средств федерального бюджета уже 
достиг цифры 246,8 млрд рублей. Про-
гнозируем, что к концу 2025-го цифра 
ещё увеличится.

Последние проекты, которые были 
приняты, уже завершаются. А новые 
создаются по всем стандартам. Это ка-
сается, например, здравоохранения. 
Когда мы приводили систему к россий-
ским стандартам, нужно было прой-
ти лицензирование: на сегодняшний 
момент из 120 лечебных учрежде-
ний 119 полностью пролицензиро-
ваны. То есть здесь уже окончатель-
но перешли на российские стандарты 
оказания медицинской помощи. Кро-
ме того, строится новый медицинский 
кластер: это новая многопрофильная 
больница и онкоцентр.

Не могу не отметить и градострои-
тельную политику: в этом году зако-
ном Севастополя принят новый гене-
ральный план города. До этого были 
ограничения, которые сильно влия-
ли на разные сферы — и на строитель-
ство жилья, и на освоение территорий, 
поскольку многие земельные вопро-
сы были не урегулированы и прихо-
дилось пользоваться документами, 
принятыми ещё в период украинско-
го руководства.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru



04 t.me/izvestia izvestia
Известия
Вторник, 18 марта 2025

Разрешить войти
РФ готовит отмену виз для туристов из Вьетнама и Малайзии

Анастасия Костина 

Россия намерена отменить визы для 
ряда стран Юго-Восточной Азии, 

сказали «Известиям» в пресс-службе 
Минэкономразвития РФ. С Вьетнамом 
планируется облегчить въезд груп-
повым туристам, а Малайзия рассма-
тривает двустороннее соглашение 
о безвизе для индивидуальных путе-
шественников. По мере роста интереса 
к поездкам в Россию продолжится ра-
бота и над отменой виз и увеличением 
количества поездок по электронному 
разрешению, заявил «Известиям» вице-
президент РСТ Дмитрий Горин. Кроме 
того, РФ продвигает российский бренд 
Discover Russia, в том числе в странах 
АСЕАН.

На фоне ограниченного потока ту
ристов в Россию из Европы развитие 
въездного туризма становится осо
бенно актуальным. Сейчас активная 
работа ведётся в частности с Вьетна
мом, сообщили «Известиям» в Мин
экономразвития РФ.

— Прорабатываем введение меха
низма групповых безвизовых турпоез
док с Вьетнамом, который будет рабо
тать по аналогии с уже действующим 
механизмом безвизовых поездок с Ки
таем и Ираном. Речь идёт о привлече
нии туристов из Вьетнама и развитии 
сегмента организованного туризма, 

поскольку в реализации групповых 
туров могут участвовать только ак
кредитованные туроператоры. В на
стоящее время гражданам Вьетнама 
необходимо оформлять визу в Рос
сию, — сказали в ведомстве.

Россиянам оформлять проездной 
документ не нужно. Власти Вьетнама 
на днях решили продлить безвизовый 
режим для туристов из 12 стран, вклю
чая РФ, до 14 марта 2028 года. Он по
зволяет легально находиться в стране 
45 дней, по истечении срока уже при
дётся оформить электронную визу. 
В Минэке обратили внимание, что без
виз для россиян — всё же временная 
мера, его могут не продлить в опреде
лённый момент. На этом фоне разви
тие двустороннего туризма с Вьетна
мом выглядит выгодной инвестицией.

К слову, пока всё идёт очень гладко. 
Авиакомпания Vietnam Airlines с мая 
начнёт регулярные рейсы по марш
руту Москва — Ханой. Туроператоры 
уверены: возвращение вьетнамских 
авиа линий откроет новые возможно
сти как для въездного, так и для выезд
ного туризма.

Идёт работа по отмене виз и для ин
дивидуальных туристов. К примеру, 
совсем недавно Россия договорилась 
с Мьянмой о введении двустороннего 
безвизового режима. Как заявил «Из
вестиям» глава мьянманского МИДа 

Тан Свей, такое соглашение планиру
ется заключить в течение одногодвух 
месяцев.

— С Мьянмой в ближайшее время 
планируем отменить визы. Аналогич
ное соглашение в данный момент на
ходится на рассмотрении у наших ма
лайзийских партнёров, — сообщили 
«Известиям» в Минэке.

По обоим направлениям планируют 
запустить прямые рейсы. С Мьянмой 
их можно ждать уже в 2025 году — раз
решение на сообщение с российской 

столицей получено, сказал Тан Свей. 
Пока с 2023го запустили маршрут Но
восибирск — Янгон с технической оста
новкой в Мандалае.

Россия и Малайзия также работа
ют над запуском прямых рейсов, тем 
более что страна предлагает не толь
ко пляжный отдых (остров Ланг
кави и регион Пинанг), но и город
ские туры — в столицу КуалаЛумпур. 
Сейчас РФ ждёт согласия малайзий
ских аэропортов на обслуживание 
и заправку российских самолётов. Тем 

не менее шансы на возобновление пря
мого сообщения довольно низкие, ска
зал «Известиям» вицепрезидент АТОР 
по выездному туризму Артур Мурадян.

— В любом случае даже в теории 
можно говорить о запуске прямых 
рейсов только в КуалаЛумпур, так как 
аэро порты на курортах Малайзии, та
кие как Лангкави и Пинанг, не способ
ны принимать широкофюзеляжные са
молёты, а из большинства аэропортов 
России могут долететь только такие, — 
обратил внимание эксперт.

В прошлом году возобновили пря
мые рейсы из Москвы на Бали. В АТОР 
уже отмечают спрос на туры в Индо
незию и за пределами популярного ку
рорта: интерес у россиян вызывают 
острова Ломбок, Комодо, город Джо
кьякарта и столица Джакарта. Одна
ко новые авиамаршруты, судя по все
му, не планируются. В Минэке сказали 
«Известиям», что на настоящий момент 
рейсов на Бали достаточно, чтобы по
крыть туристический спрос россиян 
на поездки в Индонезию.

Лидером в регионе по спросу, без
условно, остаётся Таиланд, кото
рый в этом году примет как минимум 
2 млн россиян. Динамика обусловле
на как раз хорошей транспортной до
ступностью, то есть большим коли
чеством рейсов не только из Москвы, 
но и из других городов.

Важно отметить, что визовые по
слабления и расширение авиасо
общения работают в обе стороны. 
По мере роста интереса россиян 
к путешествиям в ЮгоВосточную 
Азию фиксируется спрос и на поезд
ки в Россию во всех странах региона. 
Там, где ещё есть ограничения, РФ бу
дет и дальше работать над отменой 
виз, увеличением количества поез
док по электронной визе и срока пре
бывания, заявил вицепрезидент РСТ 
Дмитрий Горин.

— Туристический рынок ЮгоВос
точной Азии — это наш приоритет 
на ближайшие годы, — подчеркнули 
«Известиям» в Минэкономразвития. — 
Мы планируем активно продвигать ту
ристические продукты под брендом 
Discover Russia на выставках и в меди
аресурсах стран АСЕАН.

Ещё один ключевой фактор для раз
вития как выездного, так и въездного 
туризма — это транзитные возможно
сти ЮгоВосточной Азии.

Протест на прочность
В Сербии сформируют новое правительство на фоне митингов

Кирилл Фенин

О бстановка в Сербии спокойная, вла-
сти её контролируют, заявили «Из-

вестиям» в посольстве России в Белграде. 
15 марта в городе прошла акция проте-
ста, в которой приняли участие, по раз-
ным данным, от 100 тыс. до 300 тыс. чело-
век. Президент Сербии Александр Вучич 
заявил, что до 18 апреля должно быть 
сформировано новое правительство. 
Эксперты не исключают: для снижения 
напряжённости в обществе в кабинет ми-
нистров могут войти представители оп-
позиции. Недовольство патриотически 
настроенных граждан, по словам спе-
циалистов, пытаются использовать для 
дестабилизации политического поряд-
ка в стране.

По состоянию на середину дня 
17 марта обстановка в Сербии спокой
ная и находится под контролем властей, 
заявили «Известиям» в прессслужбе 
посольства России в Белграде.

— В ходе масштабного митинга, кото
рый состоялся в Белграде 15 марта, ру
ководство страны, профильные службы 
не допустили вспышек насилия, кото
рые могли бы привести к гражданско
му противостоянию, — уточнили там.

Диппредставительство рекомендует 
российским гражданам воздерживать
ся от посещения мест массового скопле
ния людей изза возможного продолже
ния протестов.

— Напоминаем о необходимости не
укоснительного соблюдения сербско
го законодательства, — добавили в по
сольстве РФ в Белграде.

В сербской столице 15 марта про
шёл крупный митинг. По данным МВД 
страны, в акции приняли участие око
ло 107 тыс. человек, неправительствен
ные организации насчитали до 325 тыс., 
а оппозиция и вовсе заявила о миллио
не участников. Поводом стала трагедия, 
случившаяся в ноябре 2024 года. Тогда 
на железнодорожном вокзале города 
НовиСад обрушился 50метровый ко
зырёк из бетона, металла и стекла. В ре

зультате погибли 15 человек, в том числе 
трое детей. Все они сербские граждане, 
кроме одного — гражданина Северной 
Македонии. После этого начались ак
ции протеста с требованием наказать 
ответственных за безопасность объек
тов чиновников.

В прошедшую субботу не обошлось 
без столкновений: автомобилист 
на BMW влетел в толпу и сбил трёх че
ловек, при задержании он оказал со
противление. Участники демонстраций 
в центре Белграда неоднократно ата
ковали сотрудников полиции, заяви
ли в прессслужбе МВД республики. 

В Сети распространяется утверждение 
о том, что власти использовали для раз
гона «звуковую пушку», но в МВД Сер
бии назвали эту версию «гнусной ло
жью». Премьер республики Милош 
Вучевич отметил: Белград готов при
гласить спецслужбы РФ и США для 
расследования этого инцидента. Пре
зидент Александр Вучич подтвердил 
такую возможность.

Всего по итогам беспорядков были 
госпитализированы 56 человек, ещё 
22 задержаны, сообщил в своём обра
щении к нации глава республики.

При этом протестный потенциал по
сле этого митинга не исчерпан. Уровень 
недовольства властью в обществе кри
тически высок — даже несмотря на то, 
что чиновники показали готовность 
к диалогу, заметил в беседе с «Известия
ми» программный менеджер РСМД Ми
лан Лазович.

— В ближайшем будущем мы можем 
стать свидетелями возможной новой 
волны этих протестов, говорить о пол

ном спаде пока не приходится, — сказал 
эксперт.

Александр Вучич заявил, что не на
мерен уходить в отставку. В то же время 
правительство Милоша Вучевича окон
чательно прекратит полномочия, в бли
жайшее время это решение утвердит 
парламент. После этого у сербских по
литиков будет почти месяц на формиро
вание нового кабинета министров. Если 
до 18 апреля новое правительство со
брать не получится, то 8 июня страну 
ждут досрочные парламентские выбо
ры, заявил президент Сербии.

Уходящее правительство опирает
ся на поддержку Сербской прогрессив
ной партии, Социалистической партии, 

«Движения социалистов», 
Партии объединённых 

пенс ионер ов , 
фермеров и про
летариев, а так
же ещё несколь
ких небольших 
политических 

сил. Высока вероятность, что следую
щее правительство будет коалицион
ным, поскольку оппозиция наверняка 
потребует включения своих предста
вителей в состав кабинета, отметил Ла
зович.

— Прежде всего речь идёт о движе
нии «Сербия против насилия», кото
рое на прошлых парламентских выбо
рах показало очень хороший результат 
(24,3% голосов. — «Известия»), — сказал 
эксперт.

Если же власти решат пойти на до
срочные парламентские выборы, то они 
помогут снизить градус напряжённо
сти в обществе, резюмировал Лазович. 
Стоит отметить, что в прошлом Вучич 
уже успешно применял эту стратегию: 
в декабре 2023 года в стране прошли до
срочные парламентские выборы, це
лью которых было продемонстриро
вать оппозиции, что власть легитимна 
и пользуется широкой поддержкой в об
ществе. Правящая коалиция тогда полу
чила большинство.

Для Сербии это далеко не первая 
протестная волна. Изза массовых 
беспорядков, получивших название 
«Бульдозерная революция», в 2000 году 
был вынужден уйти в отставку пре
зидент Слободан Милошевич. Не ме
нее серьёз ные акции прошли в Сербии 
после стрельбы в школе в Белграде 
в 2023м — тогда погибли десять чело
век. Летом 2024 года сербские экоакти
висты и оппозиция выступили против 
добычи лития в долине реки Ядар ком
панией Rio Tinto. Без протестов не об
ходится ни одна предвыборная кампа
ния в стране.

После трагедии на железнодорож
ном вокзале в 2024м сербские студенты 
и оппозиция начали акции в НовиСаде, 
Белграде, Крагуеваце и других городах. 
При этом масштабы выступлений ра
стут, как и требования их участников. 
Помимо митингов проходят забастов
ки студентов и работников. В январе 
протестующие заблокировали «Авто
команду» — крупнейшую транспортную 
развязку в столице Сербии. Важно, что 
акции проходят не только в Белграде, 
но и в других городах страны.

При этом основной костяк протесту
ющих составляют не проевропейские 
сторонники, а так называемые патрио
тические силы, которые рассматривают 
свои требования через призму нацио
нального суверенитета и укрепления 
отношений с Россией. Речь идёт об ис
пользовании недовольства сербской 
властью, которое накапливалось на
чиная с 2014 года, сказала «Известиям» 
профессор МГИМО Елена Пономарёва.

— На формально правильных, краси
вых лозунгах происходит фактически 
попытка совершения государственного 
переворота. Как бы мы ни соглашались 
с требованиями протестующих, степень 
организации заставляет думать о хоро
шо спланированной акции, — отмети
ла эксперт.

Сейчас управление митингами 
по большей части скрытое, но в про
цессе непосредственные лидеры про
явят себя. В частности, остаётся вопрос, 
на какие деньги ведётся сайт протесту
ющих студентов, подчеркнула Понома
рёва.

Александр Вучич на фоне прошед
ших в Белграде в субботу событий за
явил, что в стране не удастся провести 
«цветную революцию» по образцу май
дана в Киеве в 2014 году. Ещё в январе, 
во время очередного обострения ситуа
ции, Вучич подчёркивал: западная ино
странная агентура привлекает к проте
стам студентов и других участников, 
в это «были вложены миллиарды евро». 
В январе президент Сербии анонсиро
вал создание «Движения за народ и дер
жаву» на митинге в городе Ягодина для 
борьбы с попыткой иностранного вме
шательства в дела страны. Вицепремьер 
Сербии и лидер проправительственного 
«Движения социалистов» Александр Ву
лин ранее заявил «Известиям»: его пар
тия намерена добиться принятия зако
на об иностранных агентах.

Мир

Создать дисбаланс

Илья Веденеев

Востоковед

П резидент США Дональд Трамп при-
нял решение начать удары по Йеме-

ну. Согласно данным подконтрольного 
хуситам министерства здравоохране-
ния, в результате атаки погибли как ми-
нимум 53 человека, ещё 101 получил 
ранения. Ожидается, что атаки про-
должатся.

Возобновление силового давле
ния на хуситов стало одним из эле
ментов более широкой стратегии 
новой американской администра
ции по ослаблению иранского вли
яния в регионе. Так, новая политика 
максимального давления на ислам
скую республику была анонсирована 
4 февраля, то есть почти сразу после 
инаугурации Трампа. Ответ не за
медлил себя ждать. Как было сказа
но верховным руководителем Ирана 
Али Хаменеи, страна не пойдёт на пе
реговоры под давлением.

Несмотря на то что между воен
ным руководством исламской рес
публики и йеменскими повстанца
ми не осуществляется такой тесной 
координации, как между первым 
и «Хезболлой» в Ливане, хуситы всё 
равно считаются (и в значительной 
степени действительно остаются) со
юзниками Ирана в регионе. Речь идёт 
не только о некоторой общности док
тринального свойства (в рамках ши
итского ислама), но в ещё большей 
степени о категорической крити
ке и неприятии политики Израиля 
по отношению к Палестине.

Имея в виду расклад сил в регио
не в целом, необходимо отметить, что 
по итогам прошлогодних действий 
ВС Израиля на территории Ливана 
«Хезболла» понесла значительный 
урон. Фактически было уничтоже
но всё высшее руководство органи
зации. Это не означает, что «партия 
Аллаха» прекратила существование, 
однако её восстановление потребу
ет времени, и Ирану придётся потра
тить много сил и средств для возрож
дения её потенциала. Другим ударом 
по «Оси сопротивления» стали уход 
Башара Асада в Сирии и приход к вла
сти оппозиционных сил. Как след
ствие сухопутное сообщение (крат
чайшим путём) с той же «Хезболлой» 
в Ливане стало затруднено. Более 
того, ряд южных сирийских террито
рий оказался теперь под прямым во
енным контролем Израиля.

Иными словами, можно сказать, 
что региональный баланс сил скла
дывается не в пользу исламской рес
публики. И теперь США намерены 
нанести ещё один удар по «Оси со
противления».

С осени 2023 года — после событий 
7 октября в Израиле с последующей 
операцией ЦАХАЛ в секторе Газа — 
обстрелы хуситами с суши торговых 
судов, следующих через Суэц, при

вели к падению перевозок по этому 
маршруту на 66%. Также йеменские 
повстанцы повредили четыре подво
дных кабеля, соединяющих Европу, 
Азию и Африку (порядка 25% трафика 
между этими частями света). 18 дека
бря 2023го сообщили о начале воен
ной операции «Страж процветания» — 
в ней решили участвовать флоты 
13 стран. Своих целей она не достиг
ла: как отмечают представители 
ВМФ США, хуситы продолжают ата
ковать как торговые суда, так и воен
ные корабли.

С сугубо военной точки зрения по
беда над таким партизанским дви
жением, как хуситы, представляется 
затруднительной. Во всяком случае 
подавить их сопротивление без при
сутствия на земле будет невозмож
но. Ясно, что США не пошлют своих 
солдат, в то же время такие страны, 
как Саудовская Аравия и ОАЭ, ранее 
принимавшие участие в войне про
тив хуситов, пошли на прекращение 
огня и не желают его возобновлять, 
убедившись в тщетности попыток 
добиться своих целей в Йемене си
ловым путём. Как отмечают отече
ственные военные эксперты, у хуси
тов просто нет объектов военной 
инфраструктуры, уничтожение ко
торых привело бы к дезорганизации 
движения.

С точки зрения давления на Иран 
важно отметить, что нынешние вла
сти США заявляют о намерении со
кратить нефтяной экспорт ислам
ской республики десятикратно. 
Трудно судить, насколько достиже
ние этой цели реалистично. С одной 
стороны, политика досмотра иран
ских танкеров на транзитных марш
рутах уже инициирована. С дру
гой — необходимо иметь в виду, что 
потребителем львиной доли иран
ской нефти оказался Китай. В си
туации, когда американское руко
водство ставит своей целью оказать 
давление одновременно и на Китай, 
и на Иран, логичным представляется 
как минимум усиление кооперации 
между ними.

Таким образом, можно сделать 
следующие выводы. Иран испытыва
ет на себе серьёзное давление США 
и их союзников в регионе. Трамп за
являет, что его цель — заключение 
сделки, которая включала бы в себя 
обязательство Ирана не создавать 
ядерное оружие. Однако Тегеран 
на официальном уровне утверждает, 
что не собирается этого делать. 

МНЕНИЕ
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Передел мечтаний
Доллар может опуститься до 80 рублей

Евгений Грачев

Доллар может подешеветь до 80 руб-
лей — но это продлится совсем не-

долго, считают опрошенные «Известия-
ми» эксперты. На торгах 17 марта на фоне 
новостей о предстоящем разговоре пре-
зидентов РФ и США российская валю-
та окрепла до максимальных значений 
с июня 2024-го. Курс сейчас сильно за-
висит от повестки — вслед за ней он и бу-
дет двигаться. Впрочем, пока и ситуация 
в российской экономике поддерживает 
укрепление нацвалюты, но фундамен-
тальные факторы — сокращение им-
порта и рост доходов от продажи неф-
ти — вряд ли сохранятся надолго. Когда 
рубль снова рискует перейти к ослабле-
нию — в материале «Известий».

Курс доллара на торгах 17 марта 
просел ниже 82 рублей впервые с июня 
2024 года. Рубль также окреп по отноше-
нию к другим валютам — до 91,5 за евро 
и 11,5 за юань. Его позиции заметно уси-
лились на фоне новостей о предстоя-
щем разговоре президентов РФ и США 
Владимира Путина и Дональда Трам-
па, который, как ожидается, состоит-
ся 18 марта.

Стоимость рубля в принципе начала 
расти после первых же новостей о воз-
можности деэскалации украинского 
конфликта — ещё в конце января, от-
метил аналитик Freedom Finance Global 
Владимир Чернов. По сути, сейчас курс 
нацвалюты завязан на новостной по-
вестке и сильно зависит от неё.

— Геополитическая разрядка при-
влекает инвесторов в российские акти-
вы, из-за чего на рынок усилился при-
ток иностранных денег. Чем их больше, 

тем дешевле они стоят относительно 
рубля, — пояснила ведущий аналитик 
«Цифра брокер» Наталия Пырьева.

С начала года рубль укрепился бо-
лее чем на 25%, и эту динамику можно 
назвать очень серьёзной, отметил эко-
номист Андрей Бархота. Такие скачки 
говорят о нестабильности финансово-
го рынка и его неустойчивости перед 
внешними факторами.

Также важно понимать, что скачки 
курса рубля зависят и от технических 
показателей, которые отображаются 
на графиках и на которые ориентиру-
ются трейдеры, уточнили в ФГ «Финам». 
Обычно инвесторы перестают прода-
вать актив, если его цена опускается 
до психологически значимого уров-
ня, после этого они вновь приступают 
к покупкам, и цена на него переходит 
к росту.

— В случае с долларом такой рубеж 
будет на уровне 80–82 рублей — когда 
он достигнет этой отметки, укрепле-
ние рубля прекратится, — полагает 

аналитик ФГ «Финам» Александр По-
тавин.

Однако не стоит исключать и сниже-
ния курса доллара в диапазон 80 рублей 
на волне эйфории из-за позитивных но-
востей по украинскому конфликту, до-
бавил эксперт. Тем не менее этот скачок 
будет краткосрочным — пока нет силь-
ных предпосылок для настолько силь-
ного укрепления нацвалюты.

Помимо новостного фона есть и фун-
даментальные основания для укрепле-
ния рубля. В частности, ЦБ постепенно 
улучшает оценки платёжного балан-
са, напомнили в «Цифра брокер». Это 
значит, что страна экспортирует всё 
больше, а импортирует всё меньше — 
из-за этого приток валюты в РФ выше, 
чем отток.

Помимо того в период с 7 марта 
по 4 апреля объёмы продажи юаней 
со стороны российских властей уве-
личены до суммы, эквивалентной 
5,96 млрд рублей в день, добавили в «Фи-
наме». Это обеспечивает стабильный 
приток валюты на российский рынок.

— В итоге сохраняется высокий объ-
ём предложения валюты при умеренно 
слабом спросе. В сочетании с позитив-
ным новостным фоном это способству-
ет укреплению рубля, — заключила На-
талия Пырьева из «Цифра брокер».

Ближе к концу месяца приток ино-
странных денег дополнительно уси-
лится перед налоговым периодом, до-
бавили в «Финаме». Экспортёры будут 
продавать в России валютную выручку, 
что ещё больше поддержит рубль.

Также привлекательность нацва-
люты поддерживают всё ещё высокие 
доходности по рублёвым вкладам — 

по данным «Известий», они превыша-
ют 20% на сроках от трёх до 12 месяцев. 
Этому способствует рекордно высокая 
ключевая ставка 21%. Люди не покупа-
ют доллары для сбережений, а наоборот, 
продают их, чтобы положить в банк под 
выгодный процент.

Тем не менее деэскалация конфлик-
та вряд ли существенно изменит эконо-
мическую ситуацию в стране, считают 
в «Финаме». Даже если какие-то огра-
ничения снимут, нефтяные доходы вряд 
ли вырастут: РФ уже продаёт энергоно-
сители на пределе квот ОПЕК+, а цены 
на мировом рынке всегда могут упасть.

Приток иностранного капитала так-
же под вопросом: для этого необходимы 
снятие санкций, возобновление опера-
ций с долларом и евро и восстановление 
работы SWIFT, но пока этого не предви-
дится.

Для устойчивого притока инвести-
ций нужно полностью убрать барьеры 
для движения капитала, что тоже вряд 
ли произойдёт в ближайшее время, до-
бавили в «Финаме». Увеличение ненеф-
тегазового экспорта (металлы, уголь, 
удобрения) могло бы помочь. Но ослаб-
ление контроля во внешней торговле 
может сработать в обратную сторону 
и привести к оттоку капитала из стра-
ны на фоне роста импорта.

Занимательная история
A Вторая, меньшая часть го-

сударственного долга но-
минирована в иностранной валюте. 
По итогам прошлого года в долларах 
она незначительно уменьшилась — 
до $52 млрд, следует из отчёта Счёт-
ной палаты. За последние годы Россия 
существенно сократила внешние за-
имствования — страна уходит от при-
влечений в токсичных валютах на фоне 
санкционных ограничений, напом-
нила доцент кафедры государствен-
ных и муниципальных финансов РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Елена Воронкова.

Тем не менее в рублёвом эквива-
ленте внешний долг в прошлом году 
вырос на 10%, до 5,3 трлн, из-за кур-
са доллара. За прошлый год рубль 
ослаб на сопоставимую величину: 
с 90 до 102 руб./$.

Вместе с ростом самого госдол-
га у Минфина увеличиваются и траты 
на его обслуживание. По данным Счёт-
ной палаты, власти в прошлом году на-
правили на эти цели 2,3 трлн рублей. 
По сравнению с 2023-м показатель уве-
личился на треть — тогда он составлял 
1,7 трлн, а до этого был меньше.

По подсчётам «Известий», в про-
шлом году на погашение заимствований 
была направлена рекордная за 13 лет 
сумма — до этого момента данных в от-
крытом доступе нет.

Направленные на погашение гос-
долга в прошлом году средства — дей-
ствительно крупная сумма даже 
в масштабах бюджета: 5% от всех трат. 
Для сравнения: на все нацпроекты 
в 2024 году были выделены сопостави-
мые деньги — 3,3 трлн рублей.

При этом, несмотря на увеличение 
расходов на погашение внутреннего 
долга, в прошлом году траты на обслу-
живание внешнего, наоборот, уменьши-
лись, но совершенно незначительно — 
на 3,2 млрд.

Министерство финансов при оценке 
рисков растущего госдолга опирается 
не на его абсолютные значения и объё-
мы погашений, а на процент заимствова-
ний по отношению к ВВП. Как заявляла 
ещё в 2023 году замминистра финансов 
Ирина Окладникова, ведомство счита-
ет безопасной границей госдолга 20% 
от внутренного валового продукта.

Тем временем в России третий год 
подряд госдолг остаётся вблизи отмет-
ки 14,5% ВВП, оценила Ольга Беленькая 
из «Финама».

— У РФ доля госдолга в ВВП составля-
ет всего 15% — это очень невысокое зна-
чение. Если сравнивать нас с другими 
странами БРИКС, ЕАЭС и G20, у России 
один из самых низких показателей, — 
рассказала ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова.

А у многих гигантов мировой эконо-
мики значение госдолга гораздо выше, 
напомнила Ольга Беленькая. Напри-
мер, в США общий объём по отношению 
к ВВП составляет более 120%, в Китае — 
около 80%, а в Германии — порядка 60%.

Тем не менее такой резкий рост рас-
ходов на обслуживание госдолга вызы-
вает опасения. Государству важно избе-
гать так называемой долговой спирали, 
когда заимствования прирастают не по-
тому, что деньги направляются в эконо-
мику, а из-за того, что приходится по-
гашать всё больше процентов по ОФЗ, 

предупредила Елена Воронкова из РЭУ 
им. Г.В. Плеханова. Похожая ситуация 
была в России в 1990-х — властям важно 
этого не допустить.

«Известия» направили запрос в Мин-
фин о том, почему госдолг прирастает 
такими быстрыми темпами и есть ли 
в этом риски.

Судя по бюджетному плану, в этом 
году госдолг вырастет, но незначитель-
но — до 29,4 трлн (с 29 трлн в 2024-м), на-
помнила Ольга Беленькая. Но цифра 
может быть выше в случае большего 
бюджетного дефицита: как недавно 
пояснил замминистра финансов Вла-
димир Колычев, недостача казны мо-
жет увеличиться при условии, если цена 
на нефть окажется ближе к $60/барр. — 
ниже, чем сейчас.

Пока же дефицит бюджет на 2025 год 
запланирован в 1,5 трлн. Гасить его со-
бираются за счёт размещения ОФЗ, од-
нако с учётом того, что ряд старых выпу-
сков планируется погасить, заметного 
прироста госдолга не ожидается.

Всё же в этом году ситуация с ростом 
госдолга и тратами на его обслужива-
ние должна начать улучшаться. Как 
минимум потому, что ожидается по-
степенное снижение ключевой ставки, 
что позволит Минфину размещать ОФЗ 
по более низким процентам. По крайней 
мере этот аргумент ЦБ следует учиты-
вать при принятии решений по денеж-
но-кредитной политике. По ожиданиям 
Натальи Мильчаковой, снижение клю-
чевой ставки может произойти уже осе-
нью 2025-го.

Порок рентабельности
A Владельцы независимых 

НПЗ выражают обеспоко-
енность экономическими условиями, 
в которых им приходится работать.

— Мы сталкиваемся с рядом серьёз-
ных проблем, включая ограничения 
экспорта, сложности внутреннего це-
нообразования на нашу продукцию, 
высокую ключевую ставку и рост 
стоимости логистики. Все эти факто-
ры негативно сказываются на нашей 
рентабельности и заставляют нас пе-
ресматривать стратегии работы, — рас-
сказал «Известиям» представитель од-
ного из мини-НПЗ.

По его словам, предприятиям при-
ходится закупать нефть по котиров-
кам Argus, а продавать готовую про-
дукцию по монопольно низким ценам 
внутреннего рынка.

— К примеру, мы покупаем нефть 
по 45 рублей за литр, а продаём пря-
могонный бензин по 36 рублей дочер-
ним предприятиям СИБУРа, — отме-
тил собеседник.

По его словам, компаниям прихо-
дится объясняться с налоговыми орга-
нами, почему они торгуют ниже себе-
стоимости. В то время как покупатели 
сетуют на отсутствие экспортной аль-
тернативы и выставляют свои цены.

Кроме того, как рассказал «Извести-
ям» источник в отрасли, за последние 
три года услуги логистики выросли 
в два раза, а высокая ключевая ставка 
затрудняет привлечение оборотного 
финансирования.

— Эти условия ставят под угрозу ста-
бильность нашего бизнеса и создают 
значительные трудности для дальней-
шего развития сектора. Когда прави-
тельство принимало решение о запре-
те экспорта, оно преследовало цель 
искоренить серый экспорт, но в та-
моженных документах видно, откуда 
идут нефтепродукты, — отметил собе-
седник «Известий».

По его словам, вышеперечислен-
ные проблемы характерны для всех 
российских мини-НПЗ.

— Думаю, что спасти ситуацию мож-
но, отменив запрет на экспорт и воз-
врат НДС для непроизводителей то-
плива, — считает представитель одного 
из заводов.

По данным Независимо-
го аналитического агентства 
нефтегазового сектора (НААНС-
МЕДИА), на долю независимых 
НПЗ в общем объёме нефтеперера-
ботки в России приходится порядка 
14 %. Они производят 88 % полимерно-
битумных вяжущих, 50 % гудрона для 
неф тебитума, 25% нефтебитума. Кро-
ме того, по словам собеседника, доля 
независимых НПЗ в производстве бен-
зина составляет 5 %, дизельного то-
плива — 6 %, авиакеросина — 3 %.

— Указанная продукция являет-
ся стратегически важной для восста-
новления дорожно-транспортной ин-
фраструктуры, прежде всего новых 
российских регионов, производства 
битумосодержащих и кровельных ма-
териалов, — отметила генеральный ди-
ректор НААНС-МЕДИА Тамара Сафо-
нова.

По её словам, рынок привычно ис-
пользует котировки одного агентства, 
что в ряде случаев приводит к диспа-
ритету цен закупки нефти и стоимости 
реализации продукции на внутреннем 
рынке, которые поддавливаются экс-
портными ограничениями, в частно-
сти для сектора мини-НПЗ.

В настоящее время в России дей-
ствует запрет на экспорт нефтепро-
дуктов для непроизводителей — к ним 
относятся трейдеры, нефтебазы и НПЗ 
с производительной мощностью менее 
1 млн т топлива в год. Таких заводов 
в стране насчитывается порядка трёх 
десятков. Не входящих в вертикально 
интегрированные нефтяные компании 
и перерабатывающих более 1 млн т — 
десять НПЗ.

Вводя запрет на вывоз нефтепро-
дуктов, власти рассчитывали пресечь 
серый экспорт топлива и насытить 
внутренний рынок. Под таким экс-
портом подразумевается ситуация, 
когда трейдеры покупают нефтепро-
дукты по цене для внутреннего рын-
ка, а продают их на экспорт по более 
высокой.

В Минэнерго «Известиям» не предо-
ставили комментарий о целесообраз-
ности реализации мер, предлагаемых 
представителями мини-НПЗ.

В свою очередь, в СИБУРе редак-
ции сообщили: потребности компании 
в прямогонном бензине обеспечены 
в первую очередь собственным произ-
водством и поставками по долгосроч-
ным контрактам от крупных произво-
дителей «ТАИФ-НК» и «Танеко».

— Это обеспечивает суммарно бо-
лее 85% необходимого сырья. Эпизо-
дические поставки от мини-НПЗ со-
ставляют лишь 14% — несколько сотен 
тысяч тонн в год. Совокупный объём 
производства газового бензина рос-
сийскими мини-НПЗ составляет около 

1,3 млн т. СИБУР покупает на спотовом 
рынке чуть более четверти этого объё-
ма, — отметили в компании.

Там добавили: закупки прямогонно-
го бензина у мини-НПЗ осуществляют-
ся по спотовым ценам, которые форми-
руются на основе нетбэка.

В Федеральной антимонополь-
ной службе «Известиям» заявили, что 
к ним «не поступали обращения и жа-
лобы на действия СИБУРа в части при-
обретения топлива».

По словам Юрия Станкевича, без-
условно, деятельность независимых 
НПЗ должна находиться в фокусе си-
стемного внимания органов государ-
ственной власти.

— Как минимум это объясняется 
вкладом таких предприятий в общий 
объём нефтепереработки, который, 
по имеющимся оценкам, составляет 
10–13%. Дополнительный фактор — не-
обходимость обеспечения профицита 
топлива на внутреннем рынке в усло-
виях риска террористических атак, — 
отмечает собеседник.

Он напомнил: ранее Минэнер-
го использовало практику заключе-
ния соглашений с независимыми НПЗ. 
В обмен на обязательства о строитель-
стве установок вторичной переработ-
ки нефти заводы приобретали право 
на получение возвратного акциза. Не-
зависимые НПЗ оказались в худших 
условиях в сравнении с флагманами 
отрасли на этапе налогового манёв-
ра, инициированного Минфином, су-
щественно потеряв в рентабельности 
пять–семь лет назад.

— Предлагаемый подход — разре-
шение экспорта непроизводителям 
и возврат НДС — самый очевидный шаг 
в поддержку независимых НПЗ в эко-
номической логике. Но правительство 
однозначно не поддержит его в нынеш-
них условиях, опасаясь неконтролиру-
емого роста цен на внутреннем рынке 
и потенциального дефицита топлива 
по причинам, изложенным выше, — по-
лагает Юрий Станкевич.

В свою очередь, Тамара Сафонова 
отметила: учитывая целесообразность 
роста валютной выручки предприятий, 
доходов государства, применения не-
дискриминационных принципов при 

экспорте неф-
тепродуктов, 
ва ж но рас-
смотрение ва-

риантов отмены таможенных пошлин, 
которые подразумевают прекраще-
ние производственной деятельности 
предприя тий с объёмами переработ-
ки менее 1 млн т в год.

— Ещё в октябре 2023-го, соглас-
но постановлению правительства 
№ 1637 от 05.10.2023, была введена 
в действие таможенная пошлина для 
экспорта нефтепродуктов в размере 
50 тыс. рублей для таких предприя-
тий. Традиционные топлива, выпу-
скаемые мини-НПЗ, а именно мазуты, 
бензиновые и дизельные фракции, по-
прежнему востребованы на внешнем 
рынке, а прибыльность от реализации 
выше относительно внутреннего рын-
ка, — напомнила она.

По её мнению, для обеспечения экс-
порта нефтепродуктов самими произ-
водителями, исключения перепродаж 
на экспорт биржевых объёмов возмож-
но рассмотрение целесообразности 
разработки и утверждения графиков 
транспортировки нефтепродуктов 
на экспорт (по аналогии с графиками 
транспортировки нефти на экспорт).

— Это позволит обеспечить кво-
тирование экспорта по конкретным 
НПЗ с учётом потребности внутрен-
него рынка, — отметила собеседница 
«Известий».

Сокращение производства незави-
симыми НПЗ окажет серьёзное влия-
ние на внутренний рынок — могут гро-
зить дефицит сырья для химической 
отрасли и рост цен на моторное то-
пливо.

По словам Тамары Сафоновой, при 
периодически возникающем дефици-
те моторных топлив на внутреннем 
рынке сложно переоценить вклад не-
зависимого сектора переработки для 
бесперебойного обеспечения рынка 
России.

— Кроме того, в рамках реализа-
ции нацпроекта «Развитие производ-
ства химической продукции» именно 
независимые НПЗ могут обеспечить 
сырьём новые производства. На фоне 
роста электротранспорта в мире ма-
зуты и другие тяжёлые топлива рос-
сийского происхождения по-прежнему 
высоко востребованы на внешнем рын-
ке, широко используются сельхозпро-
изводителями, а также в качестве то-
плива для паровых котлов, котельных 
установок, промышленных печей, 
электростанций, — добавила она.

Функционирование независимых 
НПЗ, по нашим оценкам, обеспечивает 
около 20 тыс. рабочих мест, предприя-
тия реализуют социальные проекты, 
заключила эксперт.
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В конечном расчёте
A Из них завершено уже более 

половины — 54 тыс. процедур 
с долгом на 24 млрд.

Внесудебная процедура направлена 
на адресную помощь социально уязви-
мым гражданам, которые столкнулись 
с финансовыми трудностями, заявили 
«Известиям» в Минэке. Этот механизм 
позволяет освободиться от непосиль-
ных долгов только добросовестным 
гражданам, уточнили в ведомстве.

Сейчас к судебной процедуре прибе-
гают чаще, чем к внесудебной. В 2024-м 
первым механизмом воспользова-
лись 432 тыс. человек — это на четверть 
больше показателя предыдущего года. 
Но его рост замедляется. Как пояснил 
руководитель «Федресурса» Алексей 
Юхнин, это связано с развитием бес-
платной внесудебной процедуры. А так-
же с эффектом уже высокой базы.

«Известия» спросили кредитные ор-
ганизации о том, как часто клиенты 
прибегают к процедуре банкротства, 
однако банки неохотно делятся этой 
информацией. В «Зените» рассказали, 
что среди их клиентов отмечены лишь 
единичные случаи.

Причина роста популярности вне-
судебного банкротства — в том, что оно 
стало доступным для разных категорий. 
С ноября 2023 года механизм расширили 
на пенсионеров, семьи с детьми и всех 
граждан, которые не могут расплатить-
ся с долгами более семи лет.

Рост внесудебных банкротств год 
к году — прямое следствие расширения 
«воронки», то есть смягчения критери-
ев по избавлению от долгов для новой 
категории граждан, считает и основа-
тель сервиса «Кредчек» Эльман Мехти-
ев. По его словам, это дало тот прирост, 
которому сейчас все удивляются.

Кроме того, с лета 2024 года сама про-
цедура внесудебного банкротства ста-
ла удобнее. Теперь гражданин может 
не приносить справки, подтверждаю-
щие его соответствие условиям тако-
го процесса, это происходит автомати-
чески. То есть теперь этим механизмом 
воспользовались те граждане, для кото-
рых сбор документов о собственном фи-
нансовом состоянии в госорганах был 
проблематичным.

Увеличение роста внесудебных банк-
ротств в России за последние годы — это 
спрогнозированное и ожидаемое явле-
ние, уверена председатель совета сою-
за арбитражных управляющих «На-
циональный центр реструктуризации 
и банкротства» Валерия Герасименко.

На увеличении числа банкротов 
по упрощённой схеме отразилось и рас-
ширение лимита долга — теперь он со-
ставляет от 25 тыс. до 1 млн рублей (ра-
нее — от 50 тыс. до 500 тыс.), добавила 
старший управляющий партнёр юри-
дической компании PG Partners Полина 
Гусятникова. Также сыграло роль то, что 
люди стали больше знать о процедуре.

При этом не стоит забывать и о ми-
нусах внесудебного механизма избав-
ления от долгов. Так как после процеду-
ры гражданин не сможет в ближайшие 
пять лет получить новый кредит, а так-
же занимать руководящие должности.

Система переварила изменения, 
вступившие в силу в 2023–2024 годах, 
считает главный экономист рейтинго-
вого агентства «Эксперт РА» Антон Та-
бах. Однако суммы, подпадающие под 
эти банкротства, микроскопические 
по меркам российской финансовой си-
стемы. Для сравнения: на конец 2024-го 
общий объём ссуд россиянам превы-
сил 38 трлн, писали ранее «Известия». 
Поэтому говорить о значимых рисках 
не приходится, констатировал эксперт.

У внесудебного банкротства много 
плюсов: снижение нагрузки на арби-

тражные суды, фиксированный срок 
процедуры без возможности продления, 
минимальные издержки для должни-
ка, подчеркнула Валерия Герасименко 
из Национального центра реструктури-
зации и банкротства.

В то же время всё это может негатив-
но отразиться на финансовой системе, 
если популярность механизма привле-
чёт граждан, злоупотребляющих сво-
ими правами — например, изначально 
не соответствующих требованиям. В та-
ком случае кредиторы должника могут 
обратиться в суд с заявлением о банк-
ротстве, что добавит работы органам 
юстиции, МФЦ и другим институтам.

По мнению Эльмана Мехтиева, рис-
ком для финансовых институтов сейчас 
можно считать другой аспект — резкий 
рост числа «раздолжнителей». Они соз-
дают не только гораздо больший поток 
таких заявлений, но и часто получают 
от должников суммы, значительно пре-
вышающие задолженность по кредиту, 
указал он. Так что лучше осведомлять 
людей, что они могут списать долги без 
суда сами, без посредников.

«Известия» обратились в БКИ с прось-
бой оценить число сегодняшних долж-
ников, потенциально подпадающих под 
условия внесудебного механизма. В На-
циональном бюро кредитных историй 
сказали, что оценок по количеству ве-
роятных дефолтов нет. По словам ди-
ректора по маркетингу организации 
Алексея Волкова, последние несколь-
ко месяцев показывают, что в результа-
те жёсткой политики ЦБ доля заёмщи-
ков с показателем долговой нагрузки 
выше 50% начала снижаться.

Если учитывать, что эта категория 
несёт наибольшие риски несостоя-
тельности, можно ожидать оздоровле-
ния ситуации. Тем более что за 2024-й 
доля «плохих» кредитов не повысилась, 
сохранившись на уровне 4,6%, а за по-
следний год банки ужесточили подход 
к оценке потенциальных клиентов.

Сезам закрылся
A — Данная ситуация ещё 

больше усложняет меха-
низм приобретения лицензирован-
ного контента российским геймерам. 
С юридической точки зрения случай 
неоднозначный, и в нём необходи-
мо детально рассмотреть несколько 
аспектов. Формально использование 
виртуальных аккаунтов (включая ту-
рецкие учётные записи) не противоре-
чит действующему законодательству. 
Однако подобные действия зачастую 
противоречат условиям пользователь-
ского соглашения (EULA — End User 
License Agreement) многих платформ, 
в том числе Sony PlayStation Network, — 
рассказал советник практики интел-
лектуальной собственности юриди-
ческой компании «ЭБР» Артём Ексеев.

В случае выявления таких наруше-
ний Sony может законно применять 
санкции вплоть до блокировки учёт-
ной записи и отказа в обслуживании. 
Закрытие платёжной системы Ininal 
и заморозка средств пользователей 
с правовой стороны можно квалифи-
цировать как форс-мажор, посколь-
ку это обстоятельство находится вне 
власти пользователя. Следовательно, 
ответственность за возврат средств 
несёт в первую очередь платёжная си-
стема, подчеркнул юрист.

— Однако фактически правовая за-
щита российских пользователей будет 
сведена к нулю, потому что им потре-
буется обратиться с самостоятельным 
иском в турецкий суд. Вряд ли это бу-
дут делать россияне, у которых завис-
ло несколько тысяч рублей при пере-
воде средств, — отметил Артём Ексеев.

Эксперт считает, что произошед-
ший инцидент приведёт к ещё более 
активному развитию серого рынка 
в сфере гейминга — перекупке пода-
рочных карт и ключей через различ-
ные сторонние сайты и посредников. 

Однако здесь пользователи столк-
нутся с высокими рисками мошен-
ничества, отсутствием юридической 
защиты и трудностями в возврате по-
траченных средств при возникнове-
нии проблем.

Не исключено, что россияне перей-
дут на альтернативные иностранные 
платёжные сервисы и виртуальные 
банковские карты (например, сервисы 
стран СНГ, Ближнего Востока, Южной 
Америки), где законодательные и санк-
ционные ограничения менее выраже-
ны. Здесь тоже сохраняются риски бло-
кировок, поскольку международные 
компании, в том числе Sony, регуляр-
но проводят проверки происхождения 
платежей и учётных записей, считает 
Артём Ексеев.

— Вернуть деньги практически не-
реально, поскольку эти деньги станут 
доказательством по уголовному делу. 
Наиболее вероятен сценарий с конфи-
скацией, так как большая часть таких 
счетов была ограничена суммой, рав-

ной примерно 8 тыс. российских руб-
лей (чтобы распоряжаться остатком, 
личность необходимо было подтвер-
дить в офисе). Многие использовали 
счёт для разовых покупок, то есть пе-
реводили средства и тут же использо-
вали их, — отметил основатель Школы 
практического инвестирования Фё-
дор Сидоров.

На данный момент прокуратура 
Стамбула уже изъяла у бизнесмена 
активы на сумму порядка 6,9 млрд ту-
рецких лир. Среди них — 17 жилых до-
мов, 13 автомобилей, девять земельных 
участков и активы 23 компаний, свя-
занных с арестованным предприни-
мателем. В число компаний входят как 
Pozitifbank и Payfix, так и Ininal. Юри-
сты уже предупреждают о проблеме 
вывода средств со счетов заблокиро-
ванного сервиса.

Многие российские геймеры, ис-
пользующие турецкие аккаунты, рас-
считывают, что Ininal перейдёт под 
контроль другого бизнеса и возоб-
новит свою работу, сообщил «Изве-
стиям» замглавы комитета Госдумы 
по информполитике Антон Горелкин. 
Правда, новые владельцы сервиса мо-
гут поменять свою политику в отно-
шении иностранных клиентов, как это 
в своё время сделал другой турецкий 
необанк Oldubil.

Как полагает независимый юрист 
Андрей Митрохин, вернуть деньги бу-
дет крайне трудно, практически невоз-
можно, так как они заблокированы в ре-
зультате возбуждения уголовного дела. 
Тем более, отмечает специалист, турец-
кие власти уже начали процедуру кон-
фискации средств на заблокированных 
счетах в рамках закона о предотвраще-
нии отмывания доходов, полученных 
преступным путём. Полиция вправе 
ограничивать активы даже в тех случа-
ях, если их владельцы напрямую непри-
частны к противоправным действиям.

— В связи с остановкой работы пла-
тёжной системы Ininal и заморозкой 
активов вернуть средства, находящие-
ся на этих картах, в настоящее время 
очень затруднительно, практически 
невозможно, так как они заморо-
жены, — добавил аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов.

По словам Романа Тихонова 
из Paygine, возврат замороженных 
средств в условиях уголовного рас-
следования  — сложная и длитель-
ная задача. Многие юристы совету-
ют объединиться в коллективный иск 
и привлекать специалистов, знакомых 
с юрисдикцией Турции, так как инди-
видуальные попытки могут оказать-
ся дорогостоящими и малореализуе-
мыми.

Убить нельзя отловить
Зоозащитники выступили против эвтаназии в приютах

Ксения Набаткина

П роблемы с безнадзорными со-
баками возникают в регионах 

не из-за практики их отлова и возвра-
щения на улицы, а из-за её ненадлежа-
щего применения — к такому выводу 
пришли участники нулевого чтения по-
правок в закон об ответственном обра-
щении с животными, которое прошло 
в Общественной палате РФ. Сейчас чет-
вероногие отлавливаются, стерилизуют-
ся и возвращаются в естественную сре-
ду обитания. Вместо этого предлагается 
разрешить регионам умерщвлять без-
домных животных по истечении срока 
содержания в приютах. Действующая 
сейчас система не обеспечивает без-
опасности населения, считают авто-
ры инициативы. Но в ОП РФ причиной 
проблем назвали отсутствие надлежа-
щего контроля над исполнением дей-
ствующего законодательства.

Законопроект, наделяющий регио-
ны полномочиями разрешать про-
цедуру умерщвления животных 
по истечении срока содержания в при-
ютах, вызвал большой обществен-
ный резонанс. На это обратила вни-
мание председатель комиссии ОП РФ 
по экологии и устойчивому развитию 
Елена Шаройкина в ходе нулевых чте-
ний законопроекта. Она напомнила, что 
в ряде российских регионов в эти вы-
ходные прошли акции зоозащитни-
ков, в которых приняли участие тыся-
чи человек.

Так, люди приходили подать обра-
щения в приёмную президента России, 
участвовали в акциях в Иркутской об-
ласти и Удмуртии, Хабаровском крае 
и Татарстане.

Инициатива предлагает наделить 
местные органы власти полномочия-
ми устанавливать предельные сроки 
содержания животных без владель-
цев в приютах, напомнила «Известиям» 
один из его авторов, председатель ко-
митета Госдумы по защите семьи, во-
просам отцовства, материнства и дет-
ства Нина Останина. По истечении 
отведённого времени животных раз-
решат усыплять.

— Отловленных собак помещают 
в пункты временного содержания, отку-
да животных направляют либо в приют, 
либо к новым хозяевам. Сколько живот-
ные могут находиться в таком пункте — 
это уже вопрос полномочий местных 
властей и наличия у них средств. Если 
никто не забрал животное, оно никому 
не нужно, мы даём право регионам рас-
сматривать вопрос о его усыплении, — 
пояснила она.

Соответствующие законы — об эвта-
назии животных — уже приняли 27 ре-
гионов, добавила она.

— Может, где-то нет в этом необ-
ходимости, а есть очередь на таких 
собак или приюты готовы их заби-
рать. Мы их в этом не ограничиваем. 
И не устанавливаем в законопроекте 
сроки содержания животных в пунктах 
временного содержания. Всё на усмо-
трение региона, — заверила она.

Речь, по её словам, идёт именно 
о бесхозных животных, которых не за-
брали ни граждане, ни приюты.

— А на сами приюты никто не поку-
шается, — подчеркнула депутат.

При этом в тексте законопроекта 
речь идёт о «животных, содержащих-
ся в приютах», убедились «Известия». 
В нескольких частях закона сейчас го-
ворится, что они находятся там до мо-
мента передачи новым владельцам 
или до естественной смерти, а также 
их возврата на прежние места обита-
ния. Но в поправках формулировка 
о возвращении на улицы теперь отсут-
ствует — она заменена фразой о неко-
ем предельном сроке содержания жи-
вотных.

И эту же формулировку законопро-
ект вносит как условие для умерщвле-
ния животных — пока в законе указана 
такая возможность лишь в случае не-
переносимых физических страданий 
нежизнеспособных особей.

Комитет по защите семьи уже дал 
положительное заключение, рассмо-
треть законопроект в первом чтении 
планируется на этой неделе, 19 марта, 
добавила Нина Останина.

«Законопроект является первым ша-
гом в подготовке пакета законопроек-

тов, направленных на усиление защиты 
жизни и здоровья граждан от угроз, ис-
ходящих от безнадзорных животных», — 
говорится в заключении комитета.

На нулевых чтениях в ОП РФ Нина 
Останина не присутствовала, хотя ор-
ганизаторы мероприятия заверили, 
что направили ей приглашение.

Действующая редакция закона об от-
ветственном обращении с животными 
предусматривает обязанность владель-

цев приютов и уполномоченных ими лиц 
содержать таких животных до возврата 
на прежние места их обитания, сообщил 
«Известиям» вице-президент Ассоциа-
ции юристов по регистрации, ликвида-
ции, банкротству и судебному предста-
вительству Владимир Кузнецов.

— Сейчас в зависимости от региона 
предельные сроки содержания без-
надзорных животных в приютах со-
ставляют около 10–15 дней, после чего 
владельцы приюта обязаны вернуть 
животное на прежнее место обитания, 
то есть закон не предполагает альтер-
нативных действий, — напомнил он.

В условиях существующего регули-
рования умерщвление животных воз-
можно, но для этого потребуется заклю-
чение врача о наличии неизлечимого 
заболевания или острой травмы, несо-
вместимой с жизнью, добавил юрист.

В июле 2024 года Конституцион-
ный суд признал эвтаназию бездом-
ных животных исключительной ме-
рой, которая может применяться, 
только когда другие мероприятия 
не могут обеспечить надлежащий 
уровень защиты человека, обще-
ственную безопасность. Однако нор-
му закона об ответственном обраще-
нии с животными, которая позволяет 
регионам самостоятельно устанав-
ливать правила обращения с бездом-
ными животными, признали соответ-
ствующей Конституции.

Действующая сейчас система, пред-
полагающая возвращение бездом-
ных животных в среду их обитания, 
не позволяет обеспечить необходи-
мый уровень безопасности населе-
ния, отмечают авторы законопроек-
та в пояснительной записке.

«Факты причинения тяжкого вреда 
здоровью и гибели детей вследствие 
нападения бездомных животных яв-
ляются трагичным свидетельством не-
возможности такой практики в даль-
нейшем», — указано там.

Концептуально предлагаемый за-
конопроект фактически отменяет та-
кой метод воздействия на популяцию 
бездомных собак, как их отлов и сте-
рилизация с последующим возвратом 
на прежние места обитания, счита-
ет вице-президент Московского об-
щества защиты животных Кирилл Го-
рячев.

Формат отлова с последующим 
уничтожением животных будет очень 
удобен для недобросовестных под-
рядчиков, которым можно будет не от-
читываться о возвращении определён-
ного числа особей в естественную среду, 
полагает он.

Отлов и стерилизацию с последую-
щим возвращением в места обитания 
он назвал научно обоснованным ме-
тодом, который показывает свою эф-
фективность.

— Разрешение умерщвлять живот-
ных в приютах сведёт на нет все до-
стигнутые результаты,  — отметил 
он. — Кроме того, это негативно ска-
жется на популяции. Невозможно све-
сти к нулю риск возникновения опас-
ных случаев, для этого пришлось бы 
убрать и всех домашних собак.

Уже сейчас во многих регионах су-
ществует проблема с тем, что под-
рядчики, которые занимаются от-
ловом бездомных животных, просто 
умерщвляют их, обратила внимание 
глава фонда помощи бездомным жи-
вотным «Домашний», советник губер-
натора Московской области на обще-
ственных началах Илона Броневицкая.

Общество

« ФАКТИЧЕСКИ 
ПРАВОВАЯ ЗА-
ЩИТА РОССИЙ-

СКИХ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ 
БУДЕТ СВЕДЕНА К НУЛЮ, 
ПОТОМУ ЧТО ИМ ПОТРЕБУ-
ЕТСЯ ОБРАТИТЬСЯ  
С ИС КОМ В ТУРЕЦКИЙ СУД. 
ВРЯД ЛИ ЭТО БУДУТ ДЕ-
ЛАТЬ РОССИЯНЕ, У КОТО-
РЫХ ЗАВИСЛА ПАРА ТЫ-
СЯЧ РУБЛЕЙ
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В России существует два механизма банкротства физлиц: внесудебный 
и судебный. Первая схема бесплатная и запускается через МФЦ. С ноября 
2023 года к этому механизму допущены люди с долгами от 25 тыс. до 1 млн 
рублей (до этого было от 50 тыс. до 500 тыс.). Вторая позволяет гражда-
нам признать себя несостоятельными через суд при наличии долга свы-
ше 500 тыс. рублей. Эта процедура платная. Прибегнуть к банкротству 
граждане могут один раз в пять лет.
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Постраничный контроль
РАН возьмёт на себя подписки на научные журналы

Яна Штурма, Андрей Коршунов

Российская академия наук (РАН) пла-
нирует взять на себя обеспечение цен-

трализованной подписки на научные 
журналы — соответствующие поправ-
ки одобрил 17 марта кабмин. Для это-
го в структуру академии должен быть 
включён ряд научных издательств. Эта 
мера позволит популяризировать оте-
чественные издания, получать прибыль 
от индексации, распространяя их, а так-
же отфильтровать и уменьшить влияние 
публикаций, не представляющих науч-
ной ценности, например статей инфоцы-
ган, которые спекулируют ими в соцсетях. 

Организации, обеспечивающие 
подписки на научные издания и базы 
данных, могут войти в структуру РАН. 
Такие поправки в понедельник, 17 мар-
та, одобрила правительственная ко-
миссия по законопроектной деятель-
ности, сообщили источники редакции 
в кабмине.

Законопроект направлен на разви-
тие редакционно-издательской дея-
тельности и популяризацию результа-
тов исследований российских учёных, 
рассказал «Известиям» председатель 
правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев.

— Устанавливается возможность 
включения в структуру Российской 
академии наук организаций, к основ-
ным видам деятельности которых отно-
сится обеспечение централизованной 
подписки на научные издания и базы 
данных, — сказал он. — А также редак-
ционно-издательская и полиграфиче-
ская деятельность. Организации будут 
включаться в перечень на основании 
решения главы государства, сам спи-
сок должно утверждать правительство.

На академию возложат полномочия 
учредителя и собственника имуще-
ства, которое находится в оператив-
ном управлении таких организаций. 
Первыми туда войдут Российский 
центр научной информации (РЦНИ) 
и издательство «Наука».

Решение передать «Науку» в струк-
туру РАН принял президент России, на-
помнил «Известиям» научный руково-
дитель этого издательства Николай 
Федосеенков.

— В итоге всё это должно вернуться 
к тому, что было раньше: 280 лет изда-
тельство было частью РАН. И, видимо, 
цель как раз в год 300-летия академии 
восстановить этот порядок, — отметил 
он. — Сейчас идут соответствующие 
процедуры. Они включают внесения 
изменений в законы, связанные с РАН, 
в состав учредителей и другие шаги. 
Это займёт время. Вероятно, весь сле-
дующий год.

Сейчас, по его словам, издательство 
взаимодействует с РАН по большому 
количеству направлений. Так, «Наука» — 
единственный подрядчик по изданию 
научных журналов и книг академии.

— То есть ежедневная совместная ра-
бота с академией ведётся, однако фор-
мальная сторона нуждается в большой 
правовой проработке, — подчеркнул он.

В пресс-службе РАН указали, что 
поправки позволят активнее интегри-
ровать РЦНИ и «Науку» в работу ака-

демии, более эффективно выстроить 
с ними взаимодействие.

Всего в России более 32 тыс. на-
именований научных журналов, та-
кую статистику в ноябре 2024 года 
на IV  Конгрессе молодых учёных 
в «Сириусе» привёл вице-президент 
РАН, научный руководитель химиче-
ского факультета МГУ, академик Сте-
пан Калмыков. Из них 172 журнала от-
носятся к РАН. В 144 из них академия 
является учредителем, а в 28 осталь-
ных — соучре дителем вместе с други-
ми научными организациями.

Но им необходимо вернуть индек-
сацию в международных базах данных, 
добавил Николай Федосеенков. Для 
этого, согласно законопроекту, РАН 
начнёт контролировать объём подпи-
сок на научные журналы.

— Мы работаем над улучшением ка-
чества журналов и созданием их вер-
сий на английском и других иностран-
ных языках, — сказал он. — Это важно, 
чтобы привлечь к публикациям рос-
сийских учёных внимание коллег 
по всему миру. Раньше их не индекси-
ровали, поэтому они выпали из этих 

систем. Вместе с тем нужно переводить 
журналы на английский.

Кроме того, нужно системно рабо-
тать с международными базами дан-
ных: регулярно предоставлять инфор-
мацию о журналах — например, что они 
продолжают выходить, есть сайт, пуб-
ликуются новые материалы, указан со-
став редколлегии и так далее.

— Это формальная процедура, но она 
важна для индексации журналов, 
в том числе в зарубежных базах. Вы-
пускать англоязычный журнал, кото-
рый никто не видит, бессмысленно, — 
пояснил эксперт. — Нужно, чтобы его 
видели все, потому что российская на-
ука — часть мировой.

В 2022 году международные базы 
данных Web of Science (WoS) и Scopus пе-
рестали индексировать отечественные 
научные журналы. В ответ на это пра-
вительство в марте того же года ввело 
мораторий на учёт публикационной ак-
тивности российских учёных в журна-
лах из этих двух баз. В то же время меж-
ведомственная группа Минобрнауки, 
в которую в том числе вошли предста-
вители РАН, опубликовала собственный 
перечень научных журналов — «Белый 
список». В список вошли как зарубеж-
ные научные издания, индексируемые 
WoS и Scopus, так и российские журна-
лы из Russian Science Citation Index.

Спустя два года, в ноябре 2024-го, 
постановление правительства уста-
новило, что «Белый список» заменил 
некоторые функции WoS и Scopus. При 
выдаче президентских грантов на пе-
риод учёбы учитываются публикации 
в журналах не из международных баз, 
а из российского списка.

Мария Недюк

Российские исследователи изучи-
ли взаимосвязь между структу-

рой поверхности цветочных лепестков 
и их устойчивостью к заселению микро-
организмами. Они выяснили, что нанесе-
ние на полимерные материалы рельеф-
ного рисунка, повторяющего структуру 
поверхности растений, — передовой 
и эффективный метод защиты от микро-
бов, который не требует антибиотиков. 
На его основе можно будет создать по-
крытия для бытовых предметов и меди-
цинских изделий, которые не потребуют 
противомикробной обработки. 

Благодаря уникальным физико-хи-
мическим свойствам — гибкости, тер-
мостойкости, устойчивости к окисле-
нию и биосовместимости — полимеры 
нашли широкое применение. В частно-
сти, из них изготавливают медицин-
ские изделия: катетеры, контактные 
линзы, протезы и имплантаты. В то же 
время поверхность полимеров име-
ет характеристики, благоприятству-
ющие прикреплению к ней бактерий, 
что может привести к инфицированию 
пациентов.

Традиционно с бактериальными ин-
фекциями борются с помощью анти-
биотиков, но появление устойчивых 
к ним штаммов требует поиска новых 
способов защиты от заселения поверх-
ностей микроорганизмами. На реше-
ние проблемы исследователей МФТИ 
и их коллег из ТГТУ и ИБГ УФИЦ РАН 
вдохновили цветы, точнее, структура 
поверхности лепестков.

Для экспериментов учёные выбра-
ли полидиметилсилоксан — полимер, 
известный в быту как силикон, — и че-
тыре цветка: розу, ромашку, анютины 
глазки и магнолию. Чтобы изготовить 
силиконовые копии лепестков, фраг-
менты лепестков живых растений пло-
щадью около 1 кв. см закрепляли в чаш-
ке Петри. Затем их заливали жидкостью 
на основе полидиметилсилоксана и вы-
держивали при комнатной температуре 
в течение двух дней. После отвержде-
ния образцы снимали и промывали дис-
тиллированной водой.

— Мы тщательно изучили взаимо-
связь между структурой поверхности 
цветочных лепестков и их устойчиво-
стью к колонизации микроорганизма-
ми, — пояснила «Известиям» старший 
научный сотрудник лаборатории кон-
тролируемых оптических нанострук-
тур МФТИ Мария Баршутина. — Это 
позволило нам разработать алгоритм 
прогнозирования антибактериаль-
ных свойств синтетических материа-
лов, поверхность которых имитирует 
ткани растений.

Антибактериальные свойства си-
ликоновых копий лепестков и плоской 
подложки, взятой в качестве контроль-
ного образца, оценивались на приме-
ре их заселения кишечной палочкой. 
Образцы 30 мин. стерилизовали под 
ультрафиолетовой лампой, затем по-
мещали в питательную среду, пред-
назначенную для культивирования 
микроорганизмов, и инкубировали 
при 37 °C в течение 48 часов. 

На плоской подложке кишечная па-
лочка заняла 18% площади. Копии ро-
машки и розы имеют самый высокий 
уровень сложности и неоднородности 
поверхности, при этом у них наиболее 
выражены антибактериальные свой-
ства, рассказали разработчики метода.

Нанесение на полимерные материа-
лы рельефного рисунка, повторяющего 
структуру поверхности растений, — мно-
гообещающий метод защиты от микро-
бов, который не требует применения 
антибиотиков, сделали вывод учёные. 
Основное преимущество в том, что 
он прост и легко масштабируется до про-
мышленных масштабов. Полученные ре-
зультаты могут быть использованы для 
производства полимерных медицинских 
изделий с антибактериальным покры-
тием. Также такими полимерами можно 
покрывать различные бытовые изделия.

Сейчас учёные прорабатывают воз-
можность использования «цветочных» 
покрытий для биосенсорики.

Данное исследование — пример при-
менения супергидрофобных поверх-
ностей, сказал «Известиям» директор 
Центра НТИ «Цифровое материалове-
дение: новые материалы и вещества» 
МГТУ им. Н.Э. Баумана Евгений Алек-
сандров.

— Для размножения микроорганиз-
мов необходима влажная среда. Благо-
даря рельефному рисунку снижается 
смачиваемость поверхности. Из-за это-
го площадь контакта питательной сре-
ды с полимером минимальная, и бакте-
рии не могут эффективно размножаться. 
Так, если бактерия попадёт в углубле-
ние, то она не получит питания — вода 
в пору не заходит, — объяснил эксперт.

С практической точки зрения по-
добные рисунки можно использовать 
на поверхности контактирующих 
с людьми элементов общественного 
транспорта, поликлиник и так далее.

Использование данного подхо-
да в медицинских целях не ново. На-
пример, акулья кожа и крылья неко-
торых насекомых (стрекоз и цикад) 
также обладают антибактериальными 
свойствами, рассказала «Известиям» 
старший преподаватель факультета 
экотехнологий ИТМО Ирина Тимофее-
ва. Недавно один стартап предложил 
выпуск чехлов для телефонов с анти-
бактериальным «акульим» покрытием.

Наука

Шаг в бесконечность

Мария Федосеева

Музейный работник

П ервый в истории человечества вы-
ход в открытый космос был главной 

задачей экспедиции Алексея Леонова 
и Павла Беляева весной 1965 года.

Космический корабль «Восход-2» 
стартовал с космодрома Байконур 
18 марта в 10.00 мск. Через 1 час 35 ми-
нут после старта, в начале второго 
витка на орбите Земли, командир ко-
рабля Павел Беляев передал в Центр 
управления полётами сообщение 
о начале выполнения задания.

Лётчик-космонавт СССР № 11, 
дважды Герой Советского Союза 
Алексей Леонов вспоминал: «Я шёл 
в никуда! Я ничего не знал, и никто 
в мире не знал, что я там встречу и что 
со мной будет. Было ли мне страшно? 
Нет. Меня вели любопытство и жела-
ние узнать, что же там. Когда я встал 
на обрезе шлюза, оказался прямо над 
Чёрным морем. А когда поднял голову, 
увидел Балтику. Я шагнул в эту бездну 
и... никуда не провалился. Заворажи-
вали звёзды. Они были везде — внизу, 
вверху, слева, справа».

Общее время, проведённое Алек-
сеем Леоновым в свободном полё-
те за пределами корабля, — 12 ми-
нут 9 секунд.

Максимальное удаление соста-
вило 5 м 35 см — такой была дли-
на фала, связывавшего космонав-
та с ко раблём. В составе фала были 
стальной трос, провода для передачи 
на борт корабля технических изме-
рений, кабель связи и шланг для ава-
рийной подачи кислорода.

Скафандр «Беркут», в котором Лео-
нов выходил в космос, был вентиля-
ционного типа — выдыхаемый угле-
кислый газ выходил через клапан. 
За бортом корабля космонавт должен 
был провести 10 минут, хотя запас кис-
лорода в ранце КП-55 был рассчитан 
на 40 минут автономного полёта.

Оболочка скафандра состоя-
ла из четырёх слоёв — силово-
го из прочной капроновой ткани, 
двух герметичных слоёв (основной 
и резервный) из листовой резины и ка-
проновой подкладки с системой вну-
тренней вентиляции. В отличие от ра-
нее применявшихся скафандров, 
«Беркут» был снабжён специальной 
«верхней одеждой» с многослойной 
экранно-вакуумной теплоизоляцией.

Скафандр «Беркут» и склады-
вающаяся мягкая шлюзовая каме-
ра «Волга» были разработаны кон-
структорским бюро опытного завода 
№ 918 Министерства авиационной 
промышленности СССР в подмосков-
ном Томилино (теперь это научно-про-
изводственное предприятие «Звезда») 
под руководством главного конструк-
тора Гая Северина.

Позже немцы и американцы, изу-
чив созданное советскими специа-
листами оборудование для выхода 
в открытый космос, признались, что 
разработка такого проекта заняла бы 
у них от шести до девяти лет.

В СССР на это ушло всего девять 
месяцев — от одобрения руководи-
телем советской космической про-
граммы Сергеем Королёвым проекта 
мягкой шлюзовой камеры до выхода 
Леонова в открытый космос.

Во время возвращения Леонова 
на корабль произошла нештатная си-
туация: из-за перепада давления ска-

фандр раздулся. Чтобы облегчить 
процесс входа в шлюзовую камеру, 
космонавту пришлось перейти на ре-
зервный режим давления в 0,27 атмос-
феры против рабочих 0,4. При этом 
его пульс подскочил до предельных 
160 ударов в минуту, а температура 
тела поднялась до 39 градусов. Опыт 
Леонова оказался бесценным, впо-
следствии он стал одним из главных 
консультантов по вопросам скафан-
дростроения.

Следующий скафандр «Ястреб» 
был лишён недостатков «Беркута» 
и выбран в качестве основного. Его 
снабдили полностью автономной си-
стемой жизнеобеспечения. Это был 
один из вариантов скафандра для со-
ветской лунной программы.

В 1967 году в СССР начали разра-
ботку и испытания орбитального ска-
фандра «Орлан» для длительной ра-
боты в космосе. И уже через два года 
космонавты Алексей Елисеев и Ев-
гений Хрунов совершили в них пе-
реход из корабля «Союз-5» в корабль 
«Союз-4» в открытом космосе, отраба-
тывая аварийные действия на орбите.

В том же 1969-м был изготовлен 
и прошёл полный цикл испытаний 
скафандр «Кречет», предназначенный 
для работы на Луне.

Главной отличительной чертой 
«Кречета» было наличие жёсткого ме-
таллического корпуса — кирасы, со-
ставляющей единое целое со шле-
мом и ранцевой автономной системой 
жизнеобеспечения. Конструкция вы-
полняла роль экзоскелета и позволя-
ла нагрузить скафандр более тяжё-
лым и вместительным оборудованием. 
Этот скафандр не надевали — в него 
входили сзади через люк в кирасе.

Работать в отечественном скафан-
дре на поверхности Луны можно было 
бы до 10 часов. А при нештатных ситу-
ациях космонавт мог провести в такой 
«одежде» до 52 часов, находясь в лун-
ном посадочном корабле.

Алексей Леонов должен был стать 
командиром советского экипажа, го-
товящегося облететь Луну в сентя-
бре 1968 года, и первым в мире сту-
пить на её поверхность. По ряду 
причин советская лунная программа 
была свёрнута.

Свои космические впечатления по-
сле первого полёта Алексей Леонов 
выразил в художественных полотнах. 
Его картины собраны в альбом «Кос-
мические дали» 1972 года и сегодня на-
ходятся в коллекции Политехническо-
го музея.

В 1975 году Леонов совершил вто-
рой космический полёт — в каче-
стве командира советского экипажа 
международной миссии «Союз» — 
«Аполлон».

В Политехническом музее хра-
нится андрогинно-периферийный 
агрегат стыковки АПАС-75 — техно-
логический дубликат системы, ко-
торую использовали в экспери-
ментальном проекте. Позже такие 
системы применяли на станциях 
«Мир» и МКС для стыковки космиче-
ских челноков.

Уникальный экземпляр скафан-
дра «Кречет», предназначенного для 
работы на Луне, можно увидеть в От-
крытой коллекции Политехниче-
ского музея, размещённой на Волго-
градском проспекте, дом 42, корпус 5, 
в особой экономической зоне «Техно-
полис “Москва”».
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Взлетевшая ракетка
Как Мирра Андреева стала победителем в Индиан-Уэллсе

Олег Шамонаев

З а победу на «тысячнике» в Индиан-Уэллсе Мирра 
Андреева получила самый большой гонорар в ка-

рьере ($1 124 380) и подняла невероятную медиавол-
ну. Такого ажиотажа в мировых СМИ теннисист из Рос-
сии, пожалуй, не создавал со времён прорыва Марии 
Шараповой в 2004–2005 годах. Даже после триумфа 
Даниила Медведева на US Open 2021 было как-то по-
спокойнее. «Волшебница», «принцесса», «феномен», 
«девушка-мечта» — это только часть эпитетов, которы-
ми одаривают сейчас 17-летнюю спортсменку. В све-
жем рейтинге WTA Мирра поднялась на рекордное 
для себя шестое место.

Через несколько часов после триумфа Мирры 
в Индиан-Уэллсе, где россиянка обыграла трёх по-
бедительниц турниров «Большого шлема», в том чис-
ле первую ракетку планеты Арину Соболенко, миро-
вые СМИ заполнились рассказами о «секретах» юной 
чемпионки — о её замечательной работе с испанским 
тренером Кончитой Мартинес, об ориентирах в муж-
ском теннисе (Энди Маррей и Роджер Фе-
дерер), о вдохновении из интервью 
Леброна Джеймса («Чемпионом 
ты становишься тогда, когда вы-
кладываешься по полной»), о не-
удачной попытке завести щен-
ка... Ну и, конечно, о юношеской 
непосредственности Андреевой 
и её готовности подшутить над 
собой. Например, о цитате из речи 
американского рэпера Снуп Догга.

— Хочу снова поблагодарить 
саму себя, — отослала рос-
сиянка публику к тре-
ку скандального музы-
канта «I Wanna Thank Me» 
2019  года.  — Благодарю 
за то, что боролась до кон-
ца, верила в себя и не сда-
валась. Я старалась, хотя 
было трудно — Арина го-
няла меня по корту, как 
кролика, пуляя мячи 
через сетку. Поэтому 
я благодарю себя. Я же тоже 
сыграла в победе небольшую роль. На про-
тяжении турнира вся команда проявляла обо 
мне большую заботу. У меня такой опытный 
тренер, она тоже мне очень помог-
ла: давала советы, как играть и как 
не проводить слишком много вре-
мени на кортах, не расходуя энергию 
впустую. Кончита, я всегда говорю, 
что со мной бывает тяжело — и этот 
день не стал исключением. Ты ча-
сто жалуешься, что я каприз-
ная девчонка, и утро перед 

финалом не стало исключением. Просто я очень нерв-
ничала. Прости меня.

Всего год назад Мирра проиграла в Индиан-Уэллсе 
первый же матч американке Кэти Волынец, девушке 
из второй сотни рейтинга, и потом снялась с Miami 
Open из-за травмы запястья. Но вскоре после это-
го в карьере Андреевой начался новый этап — пе-
ред турниром в Руане к её команде присоединилась 
бывшая чемпионка Уимблдона Кончита Мартинес, 
ранее работавшая с Гарбинье Мугурусой и Кароли-
ной Плишковой. С тех пор юная россиянка соверши-
ла грандиозный прорыв. Сейчас она едет в Майами 
в качестве одной из фавориток, имея за плечами се-
рию из 12 побед подряд (и все эти победы были до-
стигнуты на супертурнирах). За 11 месяцев с неболь-
шим под началом Мартинес уроженка Красноярска 
поднялась из пятого десятка рейтинга в топ-6.

— Она очень быстро попала в десятку лучших, — 
отметила Кончита. — Кажется, мы только начали, 
и бум — Мирра уже там. Теперь нам нужно просто 
сохранять спокойствие.

— Нынешние ощущения совсем не похожи на те, 
что были раньше, — рассказала Мирра о пер-

вых впечатлениях в зените славы. — Мо-
жет быть, всё происходит слишком бы-
стро, но мне это нравится. Ничего плохого 
об этом сказать не могу. Я принимаю то, 
что происходит. Неплохо выиграть два 

турнира подряд, так что я действитель-
но рада, меня это устраивает. Я бы 

сказала, что немного удивлена, что 
завоевала титул в Индиан-Уэллсе, 
но я чувствую уверенность в своей 
игре и знаю, чего ожидать от себя, 
когда я выхожу на корт. Думаю, 
успех пришёл благодаря тому, что 
вокруг меня такая хорошая коман-
да. Они помогают мне, оберега-
ют меня, делятся своим опытом. 
Я безумно благодарна им за это. 
Спасибо моей команде, спасибо 

маме и всем, кто был со мной ря-
дом. Хуан, мой агент, специаль-
но прилетел из Майами на фи-

нал. Очень это ценю.

Сборный момент
Дзюба может поставить бомбардирский рекорд в национальной команде

Алексей Фомин

С борная России по футболу начала подготовку к мар-
товским товарищеским матчам. В ближайшие недели 

подопечные Валерия Карпина встретятся в Москве с Гре-
надой и Замбией. Главным событием сбора стал вызов 
в национальную команду нападающего «Акрона» Артё-
ма Дзюбы. Герой домашнего чемпионата мира 2018 года 
не играл за неё почти четыре года. Теперь он может по-
бить рекорд Александра Кержакова по голам за главную 
команду страны.

Ещё в начале марта, когда главный тренер сборной 
Валерий Карпин опубликовал расширенный список 
игроков на мартовские матчи, Дзюба в нём не значил-
ся. Поэтому, когда 13 марта он оказался в окончатель-
ном списке, это стало главной сенсацией российско-
го футбола.

Интрига вокруг того, может ли Карпин вызвать Дзю-
бу в сборную, возникала и в прошлые два года, хотя 
с учётом истории их взаимоотношений казалось, что 
при нынешнем главном тренере дорога в националь-

ную команду Артёму закрыта. Тем не менее журнали-
сты спрашивали Валерия Георгиевича об этом всякий 
раз, когда у Дзюбы случались результативные отрез-
ки в клубах.

И хотя Карпин не говорил, что у Дзюбы нет шансов, 
он всякий раз подчёркивал: на время отстранения сбор-
ной от официальных соревнований в неё будут вызы-
ваться футболисты моложе 30 лет. Этот возрастной ценз 
не касается только вратарей.

Сам Дзюба в последние месяцы заявлял о желании 
сыграть за сборную. Правда, иногда он это делал в очень 
эпатажной форме. Так, в сентябре 2024 года в интервью 
«Известиям» Артём сказал, что «готов играть против 
Вьетнама, Кубы, Гватемалы и Камбоджи хоть нетрез-
вым». Это выглядело как ирония по поводу слабых со-
перников, с которыми иногда играет наша националь-
ная команда.

Мартовское попадание в расширенный список Ду-
гласа Сантоса противоречило концепции возрастно-
го ценза — бразильский защитник «Зенита», получив-
ший в прошлом году российское гражданство, достиг 

30-летия 22 марта 2024 года. Интересно, 
что в окончательном списке его не ока-
залось, но туда попал Дзюба.

Всего за сборную России он забил 
30 мячей в 55 матчах. Столько же у Алек-
сандра Кержакова. Не так давно Артём 
побил рекорд Кержакова по голам в офи-
циальных матчах за карьеру среди рос-
сиян — сейчас на его счету 235 мячей. 
У Александра — 233.

Последний матч Дзюбы за сборную 
был в июне 2021 года на чемпионате Ев-
ропы. Тогда в заключительном туре 
группового этапа наши проиграли Да-
нии (1:4). После этого в отставку был от-
правлен главный тренер национальной 
команды Станислав Черчесов. Вскоре 
на его место поставили Карпина. Уже тог-
да было ясно, что вокруг Дзюбы сложи-
лась непростая ситуация из-за их давне-
го конфликта с Карпиным, когда он был 
генеральным директором и главным тре-
нером «Спартака» в 2008–2014 годах, а Ар-
тём играл за красно-белых.
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Валерия Чуб

В столице 17 марта завершился 
пятый день Московской неде-

ли моды. Коллекции представили 
больше десяти брендов. Финаль-
ный показ провёл дизайнер Игорь 
Гуляев, хорошо известный россий-
ской и зарубежной публике. На по-
диуме он представил переосмысле-
ние моды рубежа XIX–XX веков под 
влиянием современных тенденций. 
Подробнее — в репортаже «Изве-
стий», которые были в числе зрите-
лей шоу.

История модного дома Игоря Гу-
ляева берёт отсчёт в 2009 году, когда 
была создана его дебютная коллек-
ция. Тогда же произошло судьбонос-
ное в его карьере событие — в его 
изделии на сцене Ледового дворца 
в Санкт-Петербурге появилась Уитни 
Хьюстон, которая давала там концерт. 
Уже за ней в нарядах Гуляева блиста-
ли Лара Фабиан, Монсеррат Кабалье, 
Орнелла Мути. И это не весь список 
зарубежных звёзд, с кем сотрудничал 
дизайнер.

Среди отечественной публики 
у него тоже немало поклонников. Од-
ними из первых на его показ в Москве 
в рамках Недели моды пришли Иосиф 
Пригожин и Валерия.

— Мы с Игорем 
давно дружим. 
О н  п р и н и -
мал участие 
в  з н а к о -
вом собы-
тии в моей 
жизни — это 

концерт в Альберт-холле. Я выходи-
ла на сцену в его кутюрных нарядах, 
и мы покорили Лондон. Его главная 
муза — это его мама, которую он обо-
жает и боготворит. Мне кажется, это 
отношение он проецирует на всех жен-
щин, создавая эти наряды, — сказала 
певица «Известиям».

Нина Семёновна за час до начала 
шоу появилась на бэкстейдже, за ку-
лисами подиума. Там же можно было 
наблюдать за рождением героев мира 
Гуляева — все с узкими зелёными бро-
вями-ниточками и длинными ногтями.

— Это, с одной стороны, такой на-
хлёст Марлен Дитрих, с другой — со-
временная культура, где в моде 
длинные ногти-стилеты. Мы берём 
контрастные стилевые направления, 
и получается что-то уникальное, — по-
делилась с «Известиями» член коман-
ды Игоря Гуляева Элина Камбарова.

Коллекция сезона осень-зима 
25/26 получила название «Назад, вче-
ра — сегодня... Завтра...». Она пригла-
шает в путешествие во времени, где 
переплетаются элегантные вечерние 
силуэты прошлых эпох, шик богем-
ных 1990-х и свобода 2000-х, эклек-
тичная мода наших дней и представ-
ление о будущем. Женские образы 
балансируют на грани силы и хруп-
кости. В мужских — мощь, структура 
и игра фактур: тяжёлые ткани и стро-
гие силуэты.

— Эта коллекция — сильнейшая 
за всю мою историю. Примерно 
60% — от кутюр, сшито вручную. 

Очень серьёзный уровень испол-
нения помимо красоты, стиля 
и потрясающего периода в моде 

рубежа XIX–XX веков. Это такое Гэтсби 
XXI века. Это красиво! Это круто! Муж-
чина выглядит мужчиной, женщина вы-
глядит женщиной, а вместе — это потря-
сающий тандем, — сказал Игорь Гуляев 
«Известиям» перед шоу.

Всё это, говорит дизайнер, он соби-
рал в себе несколько лет — со времён 
пандемии.

— Я честно устал от простой повсед-
невной одежды, — признался Гуляев. — 
Мы в стране научились делать крутой 
продукт. Да, нам сложно, да, с мастера-
ми тяжело, их мало, да, с тканями, фур-
нитурой тяжело. Но если ты любишь ра-
боту, ты всё найдёшь.

Первый выход задал тон всему по-
казу — это было скорее театральное 
представление. Не модели дефили-
ровали по подиуму, а герои будто зна-
комой обложки старой книги или чёр-
но-белого кино томно и задумчиво 
прогуливались по дождливой вечер-
ней улице тебе навстречу. То попада-
ется компания из шестерых молодых 
парней. За ними — элегантная молодая 
пара. Всё под душераздирающее от нот 
ностальгии музыкальное оформление.

Главным аксессуаром стали карман-
ные круглые часы на цепочке вроде тех, 
что когда-то носили джентльмены, а го-
ловным убором — кепки-восьмиклинки, 
как у героев «Острых козырьков». В кол-
лекции Гуляева — острые воротнички, 
а ещё длинные манжеты, жабо. Этот го-
лос прошлого созвучен с настоящим 

и с лёгкой руки дизайнера 
миксуется с модным сегод-

ня леопардом. Он встре-
чается в пальто, воротни-
ках, беретах, сумках.
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Прочитал 
коллекцию 

Что показал на Московской  
неделе моды Игорь Гуляев
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